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ОТМЫВАЕМ ДОБЕЛА
ЧЕРНОГО КОБЕЛЯ

Нашей газете все-таки по
везло. Название у нее 
только боевое, во и конъюнк
турное. При любой власти мо
жно идти на смену чему-либо. 
Эго вам не «Заря коммуниз
ма», когд-i вдруг в августе 
1991 годэ выяснилось, что у 
нас ист ни зари, ни коммуниз
ма. После чего lia западе Рос
сии заполыхал рассвет капита
ли зма.

Любая смена системы ко
ординат влечет за собой серь
езные перестановки. Правые 
становятся левыми, верхние 
превращаются в демократов, 
а нижние остаются на своих

Справка «НС»

ВСЕ НАЧАЛОСЬ С ПЕТРА
Впервые Россия была разде

лена на губернии на основе 
реформ Петра I в 1708 году. 
Тогда территория Урала вошла 
в состав Казанской и Сибир
ской губерний. Административ
но территориальное деление 
было продолжено при Екатери
не II в 1775 году. Из Казанской 
губернии была выделена Вят
ская губерния и начала фор
мироваться Пермская, которая 
охватывала почти весь Урал. 
Указом от 1781 года открывает
ся Пермское наместничество, 
которое было разделено на две 
области — Пермскую с цент
ром в Перми и Екатеринбург
скую с центром в Екатерин
бурге. В состав Екатеринбург

«ЖЕРТВЫ» МЕМОРИАЛА
Реакция на публикацию «Ме

мориал на неизвестные день
ги» («НС», 15 января) была 
моментальной. Напомним, речь 
в ней шла о финансировании 
Екатеринбургом строительст
ва мемориала жертвам репрес
сий. Но недавно выяснилось, 
что в парке за Дворцом мо
лодежи на предполагаемом 
месте возведения мемориала 
появился знак, говорящий о 
том, что здесь будет заложен 
другой памятник — жертвам 
Чернобыля. После выходных 
редакция уже имела два до
кумента. Один — это листов
ка, призывающая депутатов 
«не поддаваться шантажу за
морского «благодетеля» и его 
лоббистов».

местах. При этом старые сим
волы низвергают, а со. «свал
ки истории» берут новые (или 
хорошо забытые) атрибуты 
власти.

Больше всех от этих пере
становок, передвижений в 
столицах страдают история с 
географией. Любовь к пере
писыванию уже написанного 
живет в каждом из пас еще 
со школьной скамьи. С гео
графией чуть сложнее. Мы ее, 
как Митрофанушки, не учи
ли, надеясь на кучера. А тот, 
в свою очередь, как гегемон 
переименовал города под себя, 
по своему усмотрению, чтобы

ской области входили следую
щие уезды.* Екатеринбургский, 
Челябинский Шадринский, Дол
матовский, Камышловский, Ир
битский, Верхотурский и Ала
паевский. В 1796 году Перм
ское наместничество было пре
образовано в губернию с вклю
чением в нее Екатеринбург
ской области. Это деление в 
основном сохранилось до 1917 
года.

8 января 1918 года из соста
ва Пермской губернии вновь 
выделяется Екатеринбургская 
губерния. Несколько позднее 
формируются Челябинская и 
Тюменская губернии. В 1923 
году в результате районирова

Второй документ был при
нят на заседании Екатерин
бургского городского комите
та по топонимике. Он уже 
носил форму цивилизованного 
обращения к горожанам. В 
нем говорится следующее;

«Не отрицая целесообраз
ности увековечивания памяти 
жертв кровавого сталинского 
геноцида россиян, мы вместе 
с тем считаем предложение 
администрации города весьма 
односторонним и несвоевре
менным.

Во-первых, намечаемый к 
сооружению проект мемориа
ла нигде не обсуждался и 
отношение к нему в област
ной и городской ассоциациях 
жертв политических репрес
сий весьма неоднозначно. 

проще было запоминать: Ле
нинград, Ленинабад, Ленинск 
и т. д. и т. 11,

1 le повезло и Екатеринбур
гу. Тем более, соратников у 
Ильича было много, хватило 
на всех. По август 1991 года 
расставил точки, только не 
над всеми «I». Область и по 
сей день носит имя борца за 
«зарю коммунизма».

Па 13-й сессий малого об-1 
ластного Совета обсуждался 
вопрос о проведении референ
дума по названию области. Де
мократы решили провести его 
1L апреля одновременно с рос
сийским референдумом по ос
новам Конституции России. В 
бюллетень предлагалось вклю
чить следующий вопрос: «В 
связи с возвращением област
ному центру историческою 
имени Екатеринбург, считаете 
ли Вы необходимым переиме
нование Свердловской области 
в Екатеринбургскую?»

Организаторы референдума 
надеялись, что на смену «ста
рорежимному» названию при
дет совсем «старорежимное» с 
буквой «ять». Экономисты в 
свою очередь подсчитывали 
расходы, необходимые на опус
кание старых и поднятие, на 
должную высоту, новых вы
весок. Но как быть тем, ко
торые уже успели демонтиро
вать слово «октябрьской» и 
не стали трогать «Свердлов
ской». К сожалению, подъем
ный кран один, а слов надо 
заменить много. По депутаты 

'посчитали, что еще одно пере
именование нам нс пережить, 
и отказались от идеи референ
дума.

Поэтому я и говорю, назва
ние у нашей газеты хорошее, 
конъюнктурное. Сплошная эко
номия. После следующего рефе
рендума нам не придется де
лать новое клише. Так что, мо
жет нас стоит наградить, за 
экономию, орденом Октябрь
ской Революции, ’ чтобы было 
что заменять, сбивая зубилом 
немодные слова.

Борис ЯРКОВ.

На снимках: еще в прошлом 
году ВИЗ прощался со своим 
революционным прошлым. 
Возможно, скоро предстоят 
новые прощания.

Фото А. КУНИЛОВА.

ния на территории Урала обра
зуется Уральская область, объ
единившая. Пермскую, Екате
ринбургскую Челябинскую, 
Тюменскую и часть Вятской 
губернии. В 1934 году на осно
ве еще одного районирования 
Уральская область делится на 
три: Свердловскую, Челябин
скую и Обь-Иртышскую, а в 
1938 год/ из состава Свердлов
ской выделяется Пермская об
ласть. Таким образом, Екате
ринбургская область берет свое 
начало со времен Екатерины II, 
с 1781 года.

СПРАВКА СОСТАВЛЕНА С 
ПОМОЩЬЮ ДОКТОРА ИСТОРИ
ЧЕСКИХ НАУК А БАКУНИНА.

Во-вторых, город исподволь 
втягивается в непомерные по 
нынешним временам расходы, 
так как требуемые 30 миллио
нов рублей даже по самым 
оптимистическим подсчетам 
составляют не более 4—6 про
центов требуемой для соору
жения мемориала суммы...

В-четвертых, имеется утвер
жденный проект сооружения 
Храма всех мученников в зем
ле российской просиявших, а 
также проекты памятников вы
дающемуся полководцу Оте
чественной войны Г. Жукову 
и одному из основателей го
рода Екатеринбурга В. Тати
щеву, на строительство кото
рых из городского бюджета 
никакие средства не выделе
ны вообще.

Заморские 
гости

что им стоит 
ДОМ ПОСТРОИТЬ

По приглашению городской 
администрации и комитета 
внешних связей приступила к 
работе консультационная фир
ма PADCO, финансируемая 
Агентством международного 
развития (США). Это еще од
на попытка решить жилищную 
проблему в Екатеринбурге с 
учетом новых экономических 
условий.

Специалисты PADCO разра
ботали концепцию жилищного 
строительства в городе, со
гласно которой основная доля 
финансирования перекладыва
ется на плечи частного секто
ра, высвобождая обществен
ные ресурсы для обеспечения 
жильем наиболее низкодоход
ные группы населения.

Для исследования данного 
проекта американо-английский 
инвестиционный банк Lehman 
Bros выделяет 250 тысяч дол
ларов США. Достигнуто со
глашение с городской админи
страцией о начале предвари
тельной работы по проекту. 
Через четыре месяца проект
ная группа в составе PADCO 
Фонда городского развития 
Екатеринбургского горсовета, 
датской инжениринговой фир
мы COWI consult, Свердлов
ского юридического института 
должны дать заключение о 
возможности реализации этой 
концепции в Екатеринбурге. 
Сейчас в городе находится 
постоянный представитель 
фирмы PADCO господин Марк 
Ричард Браун. Об этом нам 
сообщили, в комитете внешних 
связей администрации Екате
ринбурга.

Мониторинг

ПАРЛАМЕНТ ДОБИВАЕТ УПАВШИХ
Итоги последних торгов на Екатеринбургской фондовой бирже

Кол-во Средняя Открытие min max Закры-
чеков цена тне

нал. 2045 546G 6061 5450 5500 5647
21 января (—601)*
безнал.** 1105 7725 J493 6900 7000 6990
19 января

* в скобках указано изменение средней цены по сравнению с результатами торгов 19 ян
варя
** на торгах 21 января не было сделок за безналичный расчет.

Все-таки жестокий у нас пар
ламент. Ваучер — его нелюби
мое дитя. Вначале депутаты 
швырялись чеками в минист
ров, потом грозились вообще 
прикрыть всю ваучеризацию. 
От таких ударов судьбы «прив- 
чик» падал в цене на торгах 
всех ведущих бирж. Только 
Екатеринбургская фондовая 
держала курс выше среднерос
сийского. II вот в начале этой 
‘недели парламент решил «до
бить» лежачего. Во вторник в 
Верховном Совете началось 
рассмотрение законопроекта о 
приоритете трудовых коллек
тивов в процессе приватизации: 
ради умиротворения рабочего 
класса парламент всерьез со
брался принять популистский 
закон, согласно которому при 
приватизации в первую очередь 
будут учитываться интересы 
работников предприятия. Мало 
того, что в случае принятия 
оапяямжавннмвяии

ПРОФЕССИЯ
Многие предприятия сегодня 

сокращают своих работников. 
За подготовку же требуемых 
специалистов, за создание ра
бочих мест берутся единицы.

В отделе занятости населения 
администрации Октябрьского 
района г. Екатеринбурга на
звали одно из них — предпри
ятие «Свердлесэкология», обу
чающее оставшихся без рабо-

В-пятых, администрации го
рода следует прекратить рас
ходование миллионных средств 
горожан на отмывание и ох
рану от народного гнева па
мятников вождям тоталитар
ного режима, что позволит 
сэкономить средства для ду
ховно-нравственного возрож
дения нашего общества.

В силу вышеизложенного 
призываем сессию горсовета 
не ставить в искусственно при
вилегированное положение 
финансирование строительства 
неоднозначно воспринимаемо
го мемориала, а вынести во
прос на обсуждение горожан».

Б. С.

А вы слышали?

В БОРЬБЕ
С МОНОПОЛИЗМОМ

Председатель горсовета 
Юрий Самарин вернулся из 
Петропавловска, где обсужда
лась идея создания союза го
родов Урала и Казахстана. 
Целью объединения станет ук
репление экономических свя
зей двух регионов, организа
ция взаимных финансовых рас
четов через Екатеринбург и 
Петропавловск. Это позволит 
нарушить существующую мо
нополию Центрального банка 
России.

ПОДНИМАЮТ ГОЛОВУ
По сообщению члена ЦК 

РКРП, . профессора Василия 
Копырина, 19 января в Ураль
ском государственном универ
ситете прошло собрание, в ко
тором участвовало 15 комму
нистов. Они решили создать в 
вузе первичную партийную ор
ганизацию РКРП. Избрано 
оргбюро, руководителем кото
рого стал Виталий Ковальчук. 
Вскоре намечено провести ана
логичные собрания в лесотех
ническом и горном институтах. 
На собрании в УрГУ была вы
сказана идея создания меж
вузовской парторганизации.

ХАРБИНЦЫ
НА УРАЛЕ

Впервые на Урале россий
ско-китайское предприятие по 
пошиву одежды открылось при 
концерне «Средуралбытпром». 
С китайской стороны в его 
создании участвует Харбин
ская торгово-экономическая 
компания. Иностранцы поста
вили в Екатеринбург 60 швей
ных машин, сырье, а «Сред
уралбытпром» предоставил цех 
и рабочую силу. 30 процентов 
выпущенных здесь пуховиков, 
курток, ветровок составит дет
ская одежда. Каждый месяц 
в СП будут производить 3 
тысячи изделий. Контроль за 

этого закона ваучер может во
обще перестать быть объектом 
торговли, так ведь и все обла
датели чеков, не работающие 
на приватизируемых предприя
тиях, останутся с чеками, «по
худевшими» сразу более чем 
вдвое.

Естественно, шуточки парла
мента вызвали панику в бир
жевых залах. Во вторник на 
РТСБ курс ваучера упал до 
5000 рублей за чек. На ЕФБ 
падение составило 150 (нал.) и 
563 (безнал.) рублевых пунк
та. Паника перекинулась на 
все российские биржи. За не
делю курс ваучера в среднем 
по России понизился на тыся
чу—полторы рублей. В ряде 
регионов (Дальний Восток, 
Краснодарский край) оживи
лась «уличная» скупка -— ве
роятно, в ожидании новой 
«ямы» в курсовой динамике.

«АЙБОЛИТ»
ты молодых мужчин новой спе
циальности — лесовод-опера
тор. Недавно отделом занятос
ти для этого предприятия была 
отобрана группа из 20 человек. 
Они изучают лесоводство, так
сацию, современную отечест
венную и зарубежную лесоза
готовительную технику.

По окончании учебы они бу
дут уметь отличать здоровые

ПОГОДА
23—24 января по области ожидается облачная погода, 

ночью 23 января преимущественно без осадков, в остальное 
время небольшой снег, слабые метели, ветер юго-западный, 
7—12 метров в секунду. Температура воздуха ночью 23 ян
варя минус 13—18, 24 января — 9—14, днем минус 6—11 
градусов.

Комментарии художника

ПОПРАВКА
20 января в «Па смену!» 

было опубликовано письмо на
родного депутата России Л. П. 
Мишустиной, которое содер
жало ответ Ларисы Павловны 
газете и автору материала 
«Печальный праздник россий
ской прессы».

По техническим причинам, 
но без согласования с руко
водством редакции и автором 
письма из него был убран по
следний абзац.

Считаем своим долгом из
виниться перед депутатом и 

качеством обеспечат два ки
тайских технолога.

ЧЕТЫРЕ ГАЗЕТЫ
НА ОДНУ ТАВДУ

Первый номер информацион
но-рекламного еженедельника 
«Деловая Тавда» появился в 
газетных киосках города. Это 
издание является приложени
ем к многотиражке лесоком
бината «Вести». Теперь в Тав- 
де выходит четыре своих га
зеты. Кроме рекламы и объ
явлений, еженедельник публи
кует рекомендации для пред
принимателей.

КИРПИЧ В СТЕНЕ
Вложить свой личный кир

пичик в стену Свято-Николаев
ского храма села Шогриш при
звали земляков члены мест
ного объединения краеведов 
«Исток». Они подготовили бук
лет, отражающий историю 
строительства десяти ныне раз
рушенных церквей на террито
рии района, й1 весь тираж пе
редали церковным советам. 
Каждый, кто приобретет из
дание, внесет посильный вклад 
в реконструкцию.

ВОДА ТОЖЕ 
СТОИТ ДЕНЕГ

Земля и вода оказались в 
продуктовых наборах вместо 
сгущенки, тушенки, консерви
рованного лосося и пачки ин
дийского чая, проданных ра
бочим Богословского алюми
ниевого завода неизвестными 
«благодетелями» по символи
ческой цене — 800 рублей — 
на одном из «блошиных» рын
ков Краснотурьинска. Приоб
рел их не один десяток чело
век, а проверить содержимое 
банок можно было, только 
вскрыв консервы. Мошенники 
до сих пор не обнаружены, а 
потому не исключается воз
можность нового обмана.

ЕВРОПЕЙСКО-
АЗИАТСКИЕ НОВОСТИ.

Вчера на ЕФБ падение курса 
успешно продолжилось. Мало 
того — не состоялось пи од
ной сделки за безналичный рас
чет. Да и объем торгов упал 
ощутимо. «Выручило» одно из 
предприятий области, купившее 
за наличные крупную партию 
чеков. Вчера средняя цена че
ка в регионе составляла около 
пяти тысяч рублей.

Отдел экономики «НС» не 
рискует публиковать подготов
ленный еще во вторник сред- 
несрочшй прогноз курсовой ди
намики ПЧ. Как и в конце 
прошлого года, ведущую роль 
начали играть форс-мажорные 
обстоятельства. В любом слу
чае, благодаря активности на
шего парламента, ожидавшийся 
в начале весны резкий рост 
стоимости чека откладывается 
как минимум на месяц.

Э. ХУДЯКОВ.

Официоз без комментариев—

ТОЧКА ОТСЧЕТА
ДЛЯ БЮДЖЕТНИКОВ

Премьер-министр России В. Черномырдин 6 января подпи
сал постановление с введении минимального размера опла
ты труда и установлении месячной тарифной ставки (оклада) 
I разряда Единой тарифной сетки по оплате труда работни
ков бюджетной сферы. В нем, в частности, говорится:

«1 Ввести с 1 февраля 1993 г. для работников учреждений, 
организаций и предприятий, находящихся на бюджетном фи
нансировании, минимальный размер оплаты труда 2JoO руб
лей в месяц.

2. Установить с 1 февраля 1993 г. месячную тарифную став
ку (оклад) 1 разряда Единой тарифной сетки по оплате тру
да работников бюджетной сферы в размере 2.250 рублей».

КСТАТИ, размер средней заработной платы в Екатеринбур
ге в ноябре 1992 года составил 11.008 рублей, в декабре — 
13.200 (с учетом 13-й зарплаты и других дополнительных вып
лат в конце года).

Вы нам звонили?-------------------------

ПРОЖИТОЧНЫЙ МИНИМУМ
СОВЕТСКОЙ ВЛАСТИ

Обывателя интересует все: какого цвета носки носит Э. Рос
сель, какой галстук предпочитает Л. Чернецкий, какой пробы 
обручальное кольцо на пальце Ю. Самарина. Удовлетворить 
интерес всех любопытствующих не представляется возмож
ным — во-первых, потому, что лично нас вышеперечисленные 
детали не интересуют. Во-вторых, оттого, что поиск ответа на 
поставленные вопросы будет означать вмешательство в лич
ную жизнь, что противоречит профессиональной этике журна
листа. Поэтому оставляем за собой право освещать только то. 
что является публичным фактом, а не фактом сугубо личной 
автобиографии. Скажем, зарплата народных депутатов, став
ших государственными служащими,—избирателям интересно 
сравнить доходы власти с собственной «потребительской кор
зиной». Предоставляем им такую возможность, реализуя их ле
гитимное право на информацию.

Оклад председателя областного Совета составляет 55 ты
сяч, но с надбавкой и уральским коэффициентом достигнет в 
январе 1993 года почти 95 тысяч рублей. Также суммарный 
доход его помощника — около 25 тысяч, референта — 20 с 
лишним тысяч, технического секретаря — почти 14 с полови
ной тысяч рублей.

Доход за месяц зампреда облсовета в январе равен где- 
то 72 с половиной тысячам, заведующих отделами — около 
34 тысяч. Председатели комиссий, работающие на постоянной 
основе (10 человек), и председатель контрольного комитета 
получат, если верить документам, по 36 тысяч 238 рублей за 
месяц. Тысяч на 10 меньше их положено каждому из трех 
депутатов, работающих в облсовете на постоянной основе. 
Вместе с машинистками, завхозами, бухгалтерами и др. об- 
служивающим персоналом общая сумйа выплат на содержа
ние Советской власти областного уровня (без сессий, коман- 
диоовок и т. д.) составит в январе 1 миллион 606 тысяч 86’ 
рубля, если верить ведомости, подписанной руководством Со
вета (копейки мы сократили). За год набежит (если не будет 
индексации) 19 миллионов 282 тысячи 368 рублей (без рас
ходов на мероприятия, а только на пропитание, так сказать).

Это совсем немного, если учесть, что строительство город
ской многоэтажки сейчас стоит в 5 раз дороже (г. е. в 100 
раз больше, чем до перестройки). Но это может показаться 
солидной цифрой, если соотнести затраты и эффективность, 
т. е. прикинуть, грубо говоря, рентабельность Советской вла
сти и сравнить ее с «рентабельностью» жизни большинства из 
нас, избирателей и налогоплательщиков.

Л. СЕРГЕЕВ.

деревья от заболевших, убирать 
сухостойные деревья — сло
вом, быть «Айболитами» наших 
лесов.

После аттестации специали
стами лесного хозяйства рабо
тать в лесу будущие лесоводы- 
операторы будут самостоятель
но. В этом большим подспорь
ем для них будут мини-тракто
ры шведской фирмы «Хюсквар- 
на».

К. СУВОРКОВ, 
лесовод-оператор.

Из достоверных источников-----  

4 Æ4Æ В МОСКВЕ?
По сообщению агентства «Интерфакс», правительство и пар

ламент Российской Федерации договорились совместно упо
рядочить оплату труда работников органов представительной 
и исполнительной власти. Согласно информации из парламент
ских источников, в конце декабря 1992 года было принято 
специальное решение Президиума Верховного Совета и Пра 
вительства РФ, устанавливающее конкретные квоты опла
ты труда государственных служащих.

Согласно этому постановлению, с 1 декабря 1992 г. месяч
ный оклад 1-го заместителя Председателя Верховного Сове
та РФ составляет 60 тысяч рублей. Простые заместители по
лучают 54 тысячи рублей, кай и председатели палат Верхов
ного Совета. Месячная зарплата 1-го вице-премьера РФ офи
циально установлена в размере 54 тысяч рублей, а замести
теля Председателя Правительства — 51 тысяча.

В парламенте 51 тысяча рублей — официальный оклад за
местителя председателя палаты ВС. Председатели постоянных 
парламентских комитетов получают 51 тысячу рублей, а на
родные депутаты, работающие в ВС на постоянной основе. 
— по 40 тысяч рублей.

Министры, председатели государственных комитетов РФ и 
федеральных ведомств, являющиеся членами Президиума Пра
вительства, зарабатывают по 48 тысяч рублей в месяц. А их 
коллеги по Кабинету, не входящие в состав Президиума Со
вета Министров, получают по 46 тысяч рублей.

Согласно совместному решению Президиума ВС и Прави
тельства, мэр Москвы и председатель городского Совета зара
батывают по 50 тысяч рублей в месяц, а их коллеги в Санкт- 
Петербурге — по 48 тысяч. Разница в оплате объясняется 
тем, что заработок глав администраций, председателей Сове
тов народных депутатов и мэров городов, а также регионов 
напрямую зависит от численности населения, проживающего 
на данной территории..

познакомить читателя со сло
вами, не дошедшими до пего.

«...Что же касается редак
ции, то она верна себе на из
бранном в последний год пу
ти. Девизом его я бы сдела
ла такой: «Злословие даже 
без доказательств оставляет 
прочные следы». К сожалению, 
этот посЫл проверен веками. 
Паш век не так длинен, по
этому я искренне желаю жур
налистам «На смену!» добра, 
благополучия и здоровья» Рис, А. ПЯТКОВА.
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НА СМЕНУ!

АВС: уроки рынка

ВАУЧЕР—ЛУЧШАЯ

ЦЕННАЯ БУМАГА,-
считает практик фондового рынка Евгений ФЕДОРОВ, заместитель 

директора брокерской конторы «Альянс-брокинвест».
Для тех, кто сумел забыть, напомню: в настоя

щее время наша страна упорно продвигается к 
рынку. Забывать об этом никак не стоит по той 
элементарной причине, что такое продвижение тре
бует работы, деятельности, движения от каждого 
продвигающегося, независимо от того, желает он 
этого или нет. Не желать, к слову, надо было рань
ше, когда, скажем, Ельцина выбирали, теперь уже 
поздно. Есть, по слухам, отдельные и весьма нети
пичные нигилисты, до такой степени не желающие 
участвовать в распродаже России, что просто отка
зались — бесповоротно — получать свои ваучеры, 
и все тут. Другие, более простые, граждане сзои 
чеки получили. Но тут же, не слушая Чубайса и 
иже с ним, обратили чеки в денежку.

Будущее покажет, были ли они правы. И все же 
надо думать, что немалая часть россиян, внемля 
чубайсовскому совету, запрятала ваучеры в укром
ный уголок и теперь думает, что же с ними делать. 
Что за птица такая — фондовый рынок! Как к нему 
подступиться!

Между прочим, отдел экономики «НС» озабочен 
этими вопросами не в меньшей степени. Не будет 
секретом сказать: мы опять засели за студенче
ские парты в свободное от работы время, и все 
идет к тому, что скоро, видимо, придется, наобо
рот, работать в свободное от учебы время. Дела
ем мы это, разумеется, не только в свое удоволь
ствие, но и для того, чтобы лучше выполнять наши 
обязанности по отношению к вам, читателям нашей 
газеты.

Здесь мы, правда, не оригинальны: учиться — 
учиться по-настоящему, а не формально — сегод
ня стремятся очень и очень многие. И. цель этой 
публикации — дать будущим инвесторам, чекодер
жателям некоторое представление о фондовом 
рынке. С точки зрения одного из деятелей этого 
рынка.

Почему мы обратились именно в «Альянс-брокин
вест»! Сегодня это одна из самых известных орга
низаций на небиржевом рынке ценных бумаг, в 
штате которой есть специалисты, имеющие квали
фикационные аттестаты I категории Министерства 

финансов на работу с ценными бумагами. Это един
ственная в Екатеринбурге брокерская контора, име
ющая выход на телекоммуникационную сеть «EL- 
BIS», охватывающую более 60 брокерских контор 
от Риги до Южно-Сахалинска и отслеживающую 
изменения биржевых котировок на этой огромной 
территории.

«Альянс-брокинвест» аккредитован при Фонде 
имущества Свердловской области и уже занимался 
по поручению Фонда имущества реализацией ак
ций «Металлоштампа» и «Уралтрансспецстроя». 
Очевидно, этот опыт должен пригодиться в даль
нейшем, когда произойдет массовый выброс на ры
нок ценных бумаг акций приватизирующихся пред- 
риятий и Фонд имущества уже не сможет взять на 
себя их распродажу в полном объеме.

В общем, это очень профессиональная команда, 
которая и начала работать в позапрошлом году 
(тоже, кстати, одной из первых в области ) как ин
вестиционная брокерская контора, действующая 
исключительно на рынке ценных бумаг, а не «по 
совместительству», например, с торгово-закупоч
ной деятельностью. С этого времени «Альянс-бро
кинвест» продал около 6 тысяч акций, число клиен
тов сегодня превышает 1000 человек.

На этом, наверное, представление «Альянс бро- 
кинвеста» можно закончить-..

— На заре реформ смысл 
слова «.брокер» был так же 
далек от людей, как и смысл 
других слов — «маклер», напри
мер, «дилер» ничем не отлича
лись от «квакера», о кваке
рах, кажется, и то знали боль
ше. По мере приближения к 
рынку люди мало-мальски стали 
в этом разбираться, и теперь 
на вопрос, что такое брокер, 
часто следует ответ: спекулянт.

— негативное отношение к 
спекуляциям на фондовом рын
ке говорит только о всеобщей 
неграмотности, потому что вся 
суть фондовых операций, грубо 
говоря, сводится к этому. Я по
ясню.

Структура фондового рынка 
включает в себя биржевой ры
нок. в частности, у нас в горо
де — Екатеринбургская фондо
вая биржа, где торгуют в ос
новном ее акционеры, физиче
ские или посторонние юридиче
ские лица туда не допускают
ся, и — внебиржевой рынок. В 
мире огромное количество ак
ционерных обществ. В октябре 
прошлого года был день, когда 
только в США сменили своих 
владельцев более миллиарда ак
ций. Представляете количество? 
Без посредников такой объем 
работ не сможет выполнить ни
кто. Посредники — это брокер
ские конторы, Такие, как наша, 
точнее, инвестиционные брокер
ские конторы. Потом — инве- 
стиционные фонды, которые в 
России получили название спе
циализированных чековых: спе
цифика российского рынка, свя
занная с ваучеризацией. Суще
ствуют также инвестиционные 
компании, широко известные, 
такие, как «РИНАКО», «НИ- 
ПЕК», и инвестиционные кон
сультанты.

Все они имеют свои функ
ции, свое назначение — это оп
ределено законодательством, 
которое одновременно наклады
вает и некоторые ограничения. 
Мы, например, как брокерская 
контора, можем работать толь
ко за счет и по поручению кли
ента. это наше целевое назна
чение. Инвестиционный фонд 
забирает приватизационные че
ки у населения, взамен выдает 
свои акции, а на привлечен
ные чеки покупает акции 
других предприятий. Инвести
ционные компании делают при
мерно то же самое — выпу

скают и продают свои акции, 
полученные средства вкладыва
ют в перспективные предприя
тия. И работают в основном с 
юридическими лицами. хотя, 
конечно, ограничений здесь нет.

— Расскажите о работе бро
керских контор, пожалуйста.

— К нам приходят люди, 
которые хотят купить какие-,то 
акции. Люди ознакомились с 
документами и осознанно дела
ют этот шаг. Ценные бумаги 
покупают не только для того, 
чтобы получать дивиденды. Це
лей несколько. Классический 
пример; молодая американская 
семья, которой трудно сегодня 
купить дом, земельный участок 
или еще что-то, набирает себе 
ценные бумаги. #те одну-две 
акции, а целый портфель, порт
фель ценных бумаг. Потому что 
копить деньги где-то в кульке 
невыгодно, они обесценивают
ся не только у нас. Лучше вло
жить деньги в производство, 
в новые прогрессивные компа
нии, которые выплачивают хо
рошие дивиденды, курсовая 
стоимость акций которых идет 
вверх. В дальнейшем, перепро
дав эти акции, можно получить 
хорошую прибыль и осущест
вить свои цели — купить дом, 
машину и так далее. Как види
те, спекуляция. Это слово у, 
нас ругательно выглядит, но оно 
таковым не является. Это дви
гатель фондового рынка.

Всегда на фондовом рынке 
есть «быки» и «медведи». Лю
ди, которые думают, что зав
тра ценные бумаги будут падать 
в цене, — это «медведи». «Бы
ки» играют на повышение. По
стоянное противоборство этих 
двух групп и приводит весь 
механизм в действие: одни про
дают, другие скупают. Без 
этого нет фондового рынка, 
как нет его у нас. Сегодня у 
нас продажа акций в одни ру
ки, первичное размещение. На 
этом — все, дальше движения 
нет. Поэтому мы не видим ко
лебаний курсовой стоимости ак
ций некоторых компаний, труд
но бывает даже определить 
тенденцию. Это связано с тем, 
что рынок еще не насытился, 
и правительство приватизацией 
как раз и пытается запустить 
весь механизм.

— Итак, помимо инвестицион
ных консультантов, которые, 
как я понял, только консульти

руют — и не больше, потенци
альный инвестор может... Преж
де всего он может напрямую 
купить акции какого-нибудь 
предприятия.

— Это безусловно. Но, как 
видим, сегодня это трудно.

— А кроме того, он может 
пойти в инвестиционный фонд, 
в инвестиционную компанию и 
в брокерскую контору. Куда же 
все-таки лучше пойти? Плюсы 
и минусы каждой организации...

— Сегодня, пожалуй, самый 
большой опыт у инвестицион
ных компаний. Они организова
лись раньше, их акции давно 
уже котируются на фондовых 
биржах, правда, все идут ниже 
номинала, но это, в принципе, 
ни о чем не говорит.

Надо сказать, что фондовый 
рынок делится еще на первич
ный и вторичный. Первичный — 
когда акционерное общество 
впервые продает свои акции, 
вторичный — перепродажа их, 
пакетами или штучно, держате
лями акций. На вторичном рын
ке ценные бумаги приобретают 
свою реальную^ стоимость. Если 
на акциях «РИНАКО» написано 
1000 рублей, то летом они вы
ставлялись по цене, меньшей 
половины номинала. Такое же 
положение сложилось и в дру
гих инвестиционных компаниях. 
Сейчас в результате своей до
вольно хорошей работы — это 
вполне солидные организэции, 
нельзя сказать, что они завтра 
разорятся — курсовая стои
мость их акций растет. Но до 
номинала еще не дошла.

— Учитывая темпы инфляции, 
можно сказать, что рост незна
чительный?

— Конечно. Но сам факт ро
ста стоимости акций компаний, 
обрушившихся с номинала до 
половины его, а теперь зани
мающих устойчивое положение 
на минкв, обнадеживает.

Кстати, разницу между номи
налом и курсовой стоимостью 
вы прекрасно видите на приме
ре приватизационного чека. 
«Государственная ценная бума
га» — это не деньги, это око- 
лоденежный документ, и то, 
что у него есть какой-то номи
нал. еще ни о чем не говорит. 
Вот прошли чековые аукционы 
по Тавдинскому лесозаводу и 
Салдинскому металлургическому 
заводу. Если летом мы могли 
предполагать, что на один чек 
можно будет приобрести 5—6 
акций номиналом 1000 рублей— 
государство применяет повы
шающий коэффициент 1.7, — то 
на самом деле оказалось не 
так. Салда — четыре акции на 
чек, а одна тавдинская акция 
стоит 16 тысяч «ваучерных» 
рублей.

Так что получить акции в об
мен на чек очень не просто. 
Обращаясь в инвестиционный 
фонд, люди свои заботы, свои 
головные боли перекладывают 
на него. те. собственно, за это 
и деньги получают. А занима
ются той же спекуляцией: взя
ли крупный пакет, подержали— 
продали.

— Они не могут взять круп
ный пакет — больше 10 про
центов акций одного АО и не 
могут вложить в них больше 
5 процентов своего уставного 
капитала. Так ведь?

— Ну, если у того и другого 
миллиардные уставные капита
лы, пакет получается очень со
лидный.

— Но и конкуренция будет 
немаленькая.

— Да, но... я уже говорил — 
«быки» и «медведи». Одни бу
дут думать, что курс пойдет 
вверх, другие — вниз.

— Есть и какие-то объектив
ные условия: одно предприятие 
перспективно, другое — нет.

— Именно. Капитал имеет 
свойство переливаться в наибо
лее благоприятные условия, он 
стремится туда, где может быть 
быстрая отдача, прибыль. И на
оборот, из отмирающей от
расли, устаревшей, он вылива
ется. Это — рыночный меха
низм, а не плановое регулирова
ние, как было при социализме: 
приказ, все ресурсы направля
ются в ту-то отрасль, в резуль
тате — ничего, сплошное рас
пыление, нехватка средств и по
стоянные разговоры о том, что 
опять заморожены капиталовло
жения».

— Вы не рассказали о рабо
те инвестиционных консультан
тов. но, мне кажется, нормаль
ная брокерская контора выпол
няет и их функции.

— Да, чуть не каждый день 
к нам приходят: «Ребята, мы 
ничего не знаем, но вот жалко, 
пропадают деньги. Что посове
туете?». Бот так же, как с ва
ми. садимся, и объясняем все 
азбучные прописные истины. 
Что такое акционерное обще
ство, инвестор, брокер, инве
стиционный фонд. Показываем 
проспекты эмиссии, учредитель
ные документы, чтобы чеповек 
осознанно мог сделать выбор— 
предоставляем весь максимум 
информации, который у нас 
есть. Предупреждаем — мо
жет. вы еще подумаете, по
купка акции — серьезный шаг, 
это не товар первой необходи
мости, за которым надо бро
саться очертя голову. Я всегда 
говорю: покупаете ценную
бумагу, возьмите ручку, лист 

бумаги и калькулятор. Мы даем 
простейшие формулы, по кото
рым можно сравнить привлека
тельность того или иного акци
онерного общества.

Вот, говорят, у акций Перма- 
виа номинал маленький. Ма
ленький. Этому ряд причин, ак
ционерное общество организо
вывалось летом прошлого го
да, тогда еще 250 рублей были 
деньгами. Но дивиденды, как и 
везде, начисляются на номинал, 
независимо от курсовой стоимо
сти. Хотя дивиденды, надо ска
зать, они платят неплохие —■ 
180 процентов. Есть формула 
доходности, которая позволяет 
абстрагироваться от номиналов и, 
если посчитать, то доходность 
акции банка «Гермес-Центр», ре
кламу которого все видят и ко
торый в этом году будет выпла
чивать 50 процентов от тысяч
ного номинала, окажется лишь 
немногим больше доходности 
250 рублевой акции Пермавиа, 
выплачивающего 180 процентов. 
Это нормальный средний про
цент, который дает на сегодня 
хорошо работающее акционер
ное общество. Большие процен
ты выплачивают —_ классиче
ский пример фондового рын
ка — рискованные предприя
тия, Молодые, агрессивные, 
риск вложения средств в ко
торые достаточно высок. «За 
так» денег не платят. Нужно 
отдавать отчет, что при небла
гоприятном раскладе ваши 
деньги могут к вам и не вер
нуться. Я не говорю, что там 
криминал какой-то, жулики си
дят. Но они и платят большой 
процент за риск вложения, как 
говорится, хочешь пить шам
панское — рискуй. Агрессив
ная дивидендная тактика харак
терна для молодых семей, для 
авэнтюоистов по натуре. Лю
дям пожилого возраста это не 
подходит, им важно сбезопа- 
сить то, что они накопили за 
свою жизнь. Для этого есть 
предприятия более надежные, 
стабильно работающие. Но они 
выплачивают не такие большие 
дивиденды.

У каждой ценной бумаги есть 
несколько критериев оценки, 
один из них — это надежность. 
И каждая ценная бумага имеет 
свой рейтинг надежности. На 
первом месте здесь — облига
ция, отношения займа. Вы да
ете взаймы, предприятие обя
зуется в определенный срок 
вернуть вам ваши денежки 
вместе с процентами. Все, в 
общем-то. Дальше идут депози
ты банков. Сберегательные и 
депозитные сертификаты бан
ков. Это примерно то же са
мое — вы даете банку взаймы 
свои средства, через определен
ное время он выплачивает вам 
ваш процент и ваши денежки. 
На третьем месте — привилеги
рованные акции, которые име
ют фиксированный процент — 
он заранее оговаривается. Но 
это не голосующие акции: ку
пив их. вы не будете иметь пра
ва голоса на собрании акционе
ров. Зато при банкротстве пред
приятия раньше выплатят долги 
по привилегированным акциям, 
готом уже по обыкновенным. 
По надежности обыкновенная 
акция находится на последнем 
месте.

Доходность — другое поня
тие. Здесь все наоборот. На 
первом месте — обыкновенная 
акция: по ней дивиденды могут 
как не выплачиваться совсем, 
так и выплачиваться неограни
ченно высоко.

— Брокерская контора имеет 
дело со всеми этими видами 
ценных бумаг?

— Со всеми. Мы работали 
плотно с депозитами и сбере
гательными сертификатами Ин
комбанка, с акциями Инкомбан
ка, с акциями АвтоВАЗбанка — 
это солидные на сегодня эми
тенты, которые и на вторичном 
рынке вес имеют. Акции Инком
банка за два номинала пере
скакивали, их стоимость коле
балась от 17—18 до 22 тысяч 
рублей. Акции АвтоВАЗбанка 
при тысячном номинале стоили 
1500—1800 и тоже до двух но
миналов доходили. Работали 
мы и с «НИПЕКом», правда, не 
очень долго, до их скандального 
повышения цен.

Суть в том, что законода
тельством предусмотрено: если 
акционерное общество прода
ет одну из своих подписок впер
вые, оно обязано продавать ак
ции по одной цене на всей тер
ритории России. Чего как раз не 
было V «НИПЕКа». Существует 
письмо Минфина, осуждающее 
эту практику, но дальнейшие 
шагов не последовало, хотя на
рушение законодательства бы
ло налицо. У Российской про
довольственной биржи после 
нарушения положений о вы
пуске ценных бумаг эмиссию 
приостановили...

— Вы пока ни одного из сво
их клиентов не разочаровали?

— Безусловно. стараемся 
сохранить достойное лицо 
фирмы. Сейчас мы остановили 
свой выбор на акциях Перма- 
виа — раньше работали чуть ли 
не с десятком ценных бумаг. 
Мы пытаемся даже получить от 
Пермавиа право на перерегист
рацию их акций.

Все акции именные — это 
очень тормозит процесс обра
щения. Если вы захотели про
дать свою акцию, вам нужно 

посылать письмо, потом ждать 
подтверждения. Это — время. 
Ценная бумага должна быть на
иболее ликвидной, это еще один 
ее показатель. Она должна лег
ко обращаться в деньги. Пока 
этого не будет, к ней сохранит
ся довольно прохладное отно
шение. С этой позиции, кстати, 
получается, что самая лучшая 
сегодня ценная бумага — это 
приватизационный чек. Хоть он 
и стоит ниже номинала, но лег
ко обращается и в деньги, и 
обратно в чек: у вас- есть день
ги — можете приобрести чек. 
если он вам не нужен — мо
жете свободно продать. Клас
сический пример ценной бума
ги, наш идеал будущего.

— Но если вы работаете сей
час только с акциями Пермавиа, 
какая разница клиенту, где он 
их купит — у вас или в самом 
акционерном обществе?

— Ну, во первых, для этого 
нужно ехать в Пермь. А во- 
вторых, это на первый взгляд 
просто: пришел — купил акцию. 
Даже нам приходится преодоле
вать множество препятствий. 
Клиент заплатил — мы должны 
переслать деньги в акционерное 
общество. Отсылаем. По доро
ге они где-то тормозятся, это 
сплошь и рядом, летом вообще 
неизвестно, что творилось, ог
ромные суммы пропадали в рас
четно-кассовых центрах. Мы 
тогда работали по схеме: клиент 
приходит в Сбербанк и со сво
его счета отсылает оплату за 
акцию. Бывали случаи, она шла 
месяцами. Во-первых, из Сбер
банка долго не выходила, види
мо. еще оборачивалась как-то, 
а потом еще могла пропасть на 
3—4 месяца.

Поиск этих денег, контроль 
за их движением клиент тоже 
поручает нам. Нам это легче 
сделать, выйти на свой банк, 
РКЦ. связаться с акционерным 
обществом, узнать, дошли ли 
деньги, те выходят на свой 
банк — таким образом, срок по
иска минимизируется.

Другое. Наступает пора вы
платы дивидендов. У клиента 
счет сменился или в акционер
ном обществе — там масса 
информации проходит — девоч
ка за компьютером не ту кноп
ку нажала, дивиденды куда-то 
не туда пошли, потом верну
лись обратно — нет их, короче. 
Клиент в недоумении — идет к 
нам. Мы опять же помогаем. 
Это технические трудности, 
которых не надо бояться. Идет 
становлениа фондового рынка, 
огладится — все будет нормаль
но.

Со Сбербанком все-таки очень 
много проблем. Приходят закон
ные дивиденды держателю ак
ции на книжку. Сбербанк гово
рит: «Мы ваши дивиденды от
правили обратно, акционерное 
общество с нами договор не за
ключило». Ну не может акци
онерное общество с каждой 
сберкассой в России заключать 
договоры! Сбербанк за все бе
рет деньги — и за обналичива
ние, и за зачисление зарплаты 
на сберкнижку. Никогда не 
пытались зачислить свою зар
плату на сберкнижку?

— О критериях оценки пер
спективности акций для инве
стора вы уже рассказали. Но 
интересно, какие критерии вы
бирает брокерская контора, 
определяя, с каким акционер
ным обществом стоит иметь 
дело. Скажем, почему вы вы
брали Пермавиа?

— Это довольно сложный во
прос. По нашему мнению, Пер- 
мавиа идет в гору. Имеет хо
рошую прибыль, подают боль
шие надежды и основные на
правления деятельности: ре
монт авиадвигателей, авиа
перевозки. производство кате
ров на воздушной подушке, раз
работка роторно-поршневого 
двигателя, сейчас в серию вне
дряют. Мы не очень хорошо 
разбираемся, что это такое, но 
говорят: аналогов в России нет. 
Ну и плюс большой для Перма
виа — не забывают о своих ак
ционерах. АвтоВАЗбанк, на
пример, хоть и солидная впол
не организация, но вот пригла
шения не высылает на общее 
собрание акционеров. Инком
банк — как-то выборочно, ча
стично. Из наших клиентов ни
кто почти и не знал, что было 
общее собрание, а это — ущем
ление их интересов. К чести 
Пермавиа надо сказать: они 
никого не забыли. И пусть на 
собрание поехали единицы, но 
всем акционерам было приятно 
знать: о них помнят.

— Сейчас ваши клиенты в 
основном физические лица?

— Сейчас — да. В самый 
первый этап организации у нас 
фондового рынка, когда в гору 
пошли акции бирж — фантастиче
ские суммы стоили, ничего под 
собой, в сущности, не имея — 
интерес был у юридических лиц: 
предположим, за 100 тысяч по
купаю акцию биржи, она тут 
же. как на дрожжах, через пол
года вырастает до 1—2 мил
лионов, благополучно, продаю, 
прибыль — в карман.

Сегодня для юридических лиц 
это не лучший оборот капитала, 
сегодня мы ориентируемся на 
частных лиц.

— И пика интереса, видимо, 
можно ожидать в марте, когда 
накатит вал акций приватизиро
ванных предприятий?

— Все зависит от правитель
ства. Черномырдин никак пока 
не заявил о поддержке привати
зации. Видите, ситуация какая 
возникла: сняли Гайдара, и курс 
приватизационного чека, дохо- 
ливтиий до 12 тысяч рублей по 
безналичке, скатился вполовину. 
И пока не особенно подымает
ся. Неясность положения есть. 
Хотя, с другой стороны, Чубайс 
остался вице-премьером. И ак
ционирование сейчас, безус
ловно, не остановить. Но когда 
будет пик — сказать трудно.

Герман КОРОБЕЙНИКОВ.

Реплика

КОМУ НУЖНЫ ГВОЗАН?
Помните хрестоматийные 

строки советского поэта Н. Ти
хонова:

«Гвозди бы делать нз этих 
людей,

Крепче бы не было в мире 
гвоздей...»

Казалось, времена массово
го трудового героизма, о ко
тором писал поэт, безвозврат
но ушли, и в нынешней, ра
дующей глаз безумца дейст
вительности проблематично 
найти подходящее сырье для 
изготовления хотя бы прилич
ных скрепок, не говоря уже 
о гвоздях и шурупах. Но, ока
зывается, есть еще заповед
ные уголки в России, и даже 
у нас, в Свердловской обла
сти, такие сохранились, где 
можно встретить целые скоп
ления человекообразных осо
бей, вылитых из сплава, по 
прочности имеющего аналоги 
разве что за пределами зем
ной цивилизации.

Это — рабочие Артемовско
го машиностроительного заво
да. Судите сами. Люди из го
да в год в зимний период, 
самоотверженно демонстрируя

КРОССОВКИ ЗА... 70 ТЫСЯЧ
В здании московского универмага «Серпу

ховский» открылся первый в России постоянно 
действующий магазин фирмы «Адидас» с раз
нообразным ассортиментом товаров, который 
в дальнейшем, с учетом потребностей, будет 
расширяться.

Продажа спортивной продукции всемирно 
известной фирмы проводится за рубли, но с

учетом курса рубля по отношению к доллару. 
Все товары — самого высокого качества, а 
главное — не надо опасаться подделки. Вот 
только цены...
НА СНИМКЕ: за прилавком фирменного 
магазина Э. Чердакова.

Фото А. ЯКОВЛЕВА (ИТАР-ТАСС).

Завал
МЕТАЛЛУРГИ ВЫЖИДАЮТ

Погрузка металла на Сверд
ловской дороге идет с боль
шим отставанием и на 18 ян
варя составила всего 76,3 про
цента от плана. К примеру, 
главный поставщик уральско
го металла Нижнетагиль
ский металлургический ком
бинат «отстает» — на 185! ва
гон, Первоуральский ново
трубный т-iià 310, Синарский

Человек среди людей КТО СКАЗАЛ,
ЧТО ЖИЗНЬ-КОПЕЙКА?

В больничной палате восемь 
человек. Двое ходячих. Им 
скоро домой. За четырьмя 
ухаживаютуфодственникн: кор
мят, переворачивают, обтирают, 
поят...

А у того; что лежит у две
ри, родственников, видимо, нет. 
К нему не приходит никто. А 
он уже котбрый день в беспа
мятстве. Стбнст, ворочается на 
кровати, даже садится, не ви
дя ничего вокруг и не пони
мая, где он, что с ним. Поэто
му у него постоянно срывается 
капельница., Дежурить возле 
него некому. Голый, фиолето
вый от кровоподтеков и синя
ков. с бесформенным опухшим 
липом.

Страшно. День, два. На тре
тий, кажется, начинаю привы
кать. Но. эго только кажется. 
К страданиям привыкнуть не- 
возможнордаже наблюдая их 
ежедневно.. Даже если они чу
жие.

Не могут к ним привыкнуть и 
тс. кто работает здесь, в трав
матологическом отделении пя
той городской больницы г. Ека
теринбурга. Жертвы автомо
бильных катастроф, пожаров, 
расцветшего бандитизма при
бывают сюда ежедневно из че
тырех районов города: Орджо- 
никидзевского, Кировского, 
Верх-Исетского и Чкаловского.

Порой судьбу человека ре
шают минуты. Перелом осно
вания черепа, ушиб мозга.. 
Срочная операция. На немые 
вопросы, что в глазах жен, ма
терей, трудно ответить. Их на
до успокоить. Но нередко при
ходится вести другие разгово
ры. Надо достать лекарство. 
А в больнице и в аптеках, его 
пет. И в дело включаются 
друзья, знакомые и знакомые 
знакомых.

А завотделением, хирург по 
специальности и по призванию, 
полдня «сидит» ва телефоне в 
поисках нужных медикаментов. 
Хотя ей лучше побыть возле 

фантастические возможности 
человеческого организма, тру
дятся, перевыполняя производ
ственные задания. Трудятся в 
цехах, где температура колеб
лется от —2 до +7'С. Порфи
рий Иванов позавидовал бы. 
Это не быстротечная разовая 
акция опрокидывания на себя 
ведра ледяной воды. Попро- 
буйте-ка изо дня в день по 
восемь часов у станочка при 
температуре —2°С... Да без 
теплой одежды. Потому что 
страстные воззвания с прось
бой о помощи в приобретении 
для рабочих завода спецодеж
ды (ватных курток, валенок, 
рукавнц и т. п.) к различным 
инстанциям, включая прави
тельство области и ПК проф
союза работников машиност 
роения. пока никем не услы
шаны, Мощностей старой ТЭЦ 
не хватает для поддержания 
нормальной температуры ' да
же в детских дошкольных уч
реждениях и больницах. А 
сроки пуска новой ТЭЦ от
кладываются аж с 1985 года! 
Хотя Артемовский машино
строительный завод своевремен

трубный — на 252 вагона. И это 
в то время, когда железнодо
рожники вовремя и в доста
точном количестве поставляют 
подвижной состав. Невыпол
нение плана связано не толь
ко с прошлогодними бедами, 
когда металлурги вынуждены 
были месяцами ждать от 
клиентов предоплаты, не толь
ко с рождественскими канику
лами, на полмесяца отправив

вчерашнего оперированного, 
побеседовать с другим...

Старшая медсестра Надеж
да Петровна Филипенко в от- 
чаянии:

— Нет нн зажимов, ни пин
цетов. Нет антибиотиков ши
рокого сЛектра применения, 
один пенициллин остался. А од
норазовые шприцы применяем 
лишь в экстренных случаях.

Разговор слышит недавняя 
пациентка, пришедшая на кон
сультацию. У нее был перелом 
бедра, скоро операция по уда
лению стержня. Уловив смысл 
сказанного, деловито осведом
ляется. что принести с собой на 
операцию.

— Бинты, — отвечаю со зна
нием дела.

Мои собеседницы смеются, 
но дружно подтверждают: да, 
бинты тоже'. Как нн парадок
сально, но в травматологии 
сегодня и их катастрофически 
не хватает.

Экстренные случаи... Они 
каждодневны и не единичны. 
В отделении нейротравмы са
мые тяжелые больные, в по
граничном состоянии между 
жизнью и смертью. Такими их 
привозят «скорые». Врачи гово
рят: «несовместимые с Жизнью 
травмы». В основном насильст
венные: бытовые и уличные. 
Много смертей. В очередной 
раз провозят по коридору ка
талку с телом, закрытым про
стыней. Единственная в трав
матологии санитарка Нина 
Андреевна протирает пол:

— Это что же деется? В 
прошлые-то года по четыре по
койника в год было, а теперь 
почитай в день...

Она давно на пенсии. Окон
чив свой труд, уходит домой. 
На смену ей не приходит ни
кто. За нынешние две тысячи 
кто захочет выполнять тяже
лую, грязную работу? Медсест
ры еще держатся (а зарплата 
тоже невелика: от четырех до 

но выполняет все возложен
ные на него горисполкомом за
дания по долевому участию в 
строительстве ТЭЦ. Вообще, 
надо сказать, городские власти 
только обязанности возлага
ют, не один год вопрос с теп
лом решить обещают, но вре
мя идет, власти меняются, 
обещания остаются, а люди 
мерзнут.

Посылались заявки в 
«Свердловэнерго» о выделении 
электрических калориферов
для обогрева цехов. И тоже 
безрезультатно.

В общем, вывод напрашива
ется один. Кому-то выгодно, 
чтобы редкий человеческий 
сплав не потерял своего основ
ного качества — прочности. 
Видимо, кое-кто, следуя рыноч
ной конъюнктуре, действитель
но решил организовать ко
оператив по изготовлению са
мых крепких в мире гвоздей. 
Если, конечно, к тому времени 
из них самих рабочие завода 
не изготовят что-нибудь ме
нее героическое, чем гвозди...

А КИВА.

шими рабочих на отдых, но и 
потому, что потребность в ме
талле’ внутри страны резко 
упала, практически все порты 
забиты продукцией металлурги
ческой промышленности, а про
давать за границу не разреша
ют конвенционные запреты. 
Неужели пришло время, когда 
люди не будут «биться за ме
талл»?

Т. АЛИНА.

шести тысяч в зависимости от 
присвоенной категории).

Побольше бы им всем пла
тить — да где денег взять?

То, что выделяет горздрав.— 
мизер. Не хватает на приобре
тение необходимого. Один 
только металлический стер
жень сегодня стоит пятьсот 
рублей, а нужда в них — око
ло ста штук в год. Пришла пу
тевка в Курганский центр ня 
специализацию. Но стоит она 
десять тысяч рублей. Вот и 
думай, чтр делать с ней.

Наша нищая государствен
ная бесплатная медицина... Как 
она ухитряется еще спасать 
наши жизни?

Все централизованные по
ставки прекратились. Теперь 
Генриетта Федоровна Пермина, 
зав. отделением, вынуждена 
выполнять и эти функции: най
ти, договориться, заказать.

Кто поможет? Единственное, 
чем обладают врачи, — колос
сальный опыт. А деньги сегод
ня принадлежат другим. Спон
сорство же пока у нас не в 
чести. Люди с кошельками за
ходят сюда редко, лишь тогда, 
когда в травматологии вдруг 
оказывается один из ценных 
работников какой-либо фирмы. 
Наведавшиеся к нему коллеги, 
узнав о бедственном положе
нии больницы, долго удивля
ются и иногда «отстегивают» от 
своих прибылей толику на се 
счет либо выполнят какой- 
нибудь заказ. Но богатых па
циентов раз-два и обчелся. В 
основном —■ рядовые гражда
не. едва наскребающие на по
требительскую корзину. Много 
бомжуй, людей без роду и пле
мени, без дома и без копейки. 
У того, кто лежал у двери, 
штанов-то не было. А в боль
нице одежды нет. Так и ле
жал голый.

Реалии наших дней...
Л. ТАРАСОВА.
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ЗАЧЕМ ЯПОНИИ ПЛУТОНИЙ?
Ядерные катастрофы текуще

го века не остудили ’интерес 
япвнцев к атомной энергетике. 
Штурманы японской экономики 
считают — и, видимо, справед
ливо, — что в ближайшей ис
торической перспективе челове
чество без энергии расщеплен
ного ядра обойтись не сможет, 
’..днако относительно путей 
дальнейшего развития атомной 
энергетики в стране разверну
лась бурная дискуссия. Под ог
нем критики, в том числе и за
рубежной, оказались планы ис
пользования плутония в каче
стве топлива для атомных элек
тростанций (АЭС).

Пятого января в порт Токай 
в префектуре Ибараки вошло 
судно «Акацуки мару» с достав
ленным из Франции плутонием. 
На его борту находится, по 
разным сведениям, от одной до 
полутора тонн этого радиоак
тивного элемента. За двухме
сячным переходом судна еже
дневно по сводкам новостей 
следила вся страна. Зачем Япо
нии понадобилось везти эколо
гически опасный радиоактивный 
материал за тридевять земель? 
Ответ на этот вопрос содержит
ся в программе использования 
плутония, родившейся в недрах 
Агентства по атомной энергии 
в августе 1991 года и рассчи
танной на период до 2010 го
да.

Коротко суть проблемы сво
дится к следующему. В августе

МАДАМ 
ПРОРИЦАЕТ

Во Франции сейчас 50 ты
сяч человек официально чис
лятся ясновидцами, хироманта
ми, предсказателями, астролога
ми. Есть среди них и общеевро
пейские знаменитости, как, на
пример, Элизабет Тессие. Каж
дый год она выпускает книгу 
своих прогнозов на грядущие 
365 дней. И, представьте себе, 
они сбываются! Тессие безо
шибочно определяет характер 
новорожденных, заранее вычис
лила сроки падения Берлинской 
стены и коммунистических ре
жимов и многое, многое дру
гое. Тессие считает: все, что 
происходит в космосе, влияет 
как на жизнь каждого отдель
ного человека, так и на обще
ство в целом. «Давно бы следо
вало, — говорит Тессие,! 
— включить астрологию в учеб
ные программы как самостоя
тельную дисциплину в школах 
или хотя бы в лицеях. Это по
может молодым людям лучше 
разбираться в превратностях 
судьбы. Кстати, до 1666 года 
астрологию изучали в универ
ситетах. Если эта наука будет 
восстановлена в правах, то у 
людей появятся совершенно но
вые оценки, подходы к проис
ходящим в их жизни событиям 
и это пойдет им только на 
пользу».

Каково же, по мнению Тес
сие, ближайшее будущее чело
вечества?

Астролог считает, что мир 
нынче переживает глубокий 
кризис, идет процесс мучитель
ной переоценки привычных цен
ностей, понятий... Замешатель
ство и смятение умов наблюда
ется повсюду и на всех уров
нях современного общества. 
Кое-где уже царит безумие, 
жестокость, отсутствуют всякие 
этические нормы. Катаклизмы, 
распады, перемены, отрицания 
общепринятого будут происхо
дить в мире до самого 1997 
года. Многое погибнет, чтобы 
впоследствии возродиться в 
иных формах.

В 1993 году, по расчетам ас
тролога, произойдет полное сов
падение положения планет Ура
на и Нептуна и это негативно 
повлияет на социально-полити
ческую обстановку на нашей 
планете... Позиция Сатурна и 
Плутона отрицательно скажет
ся на окружающей среде и на 
состоянии свобод в обществе... 
Черный период — 16 первых 
дней нового года — чреват в 
основном экономическими и 
экологическими неурядицами... 
В период с 4 по 15 февраля 
могут уйти из жизни известные 
государственные мужи... Где-то 
в середине марта надо ждать 
кораблекрушений и наводнений... 
В конце марта — стихийные 
бедствия... Период с 20 по 31 
марта окажется сверхкризисным 
для политической и экономиче
ской жизни мира... Примерно 
с 21 мая по 11 июня — снова 
стихийные бедствия... 19—20 
июля где-то в мире произойдут 
социальные потрясения. На две 
недели августа — с 11 по 24 
включительно — приходится, 
пожалуй, пик кризисных явле
ний, для которого характерна 
политическая нестабильность во 
многих регионах мира... Ее по
следствия будут ощущаться и 
в первой половине сентября. В 
октябре возможен уход из 
жизни известных деятелей ис
кусства.

Прогнозы Элизабет Тессие, 
как видим, достаточно песси
мистичны, еднако, к счастью, 
не настолько конкретны, чтобы 
придавать им слишком уж боль
шое значение...

Владимир КАТИН, 
РИА «Новости».

Париж — Люксембург,

1991 года в Японии насчиты
валось 40 действующих АЭС 
общей мощностью 32,06 млн. 
кВт. В 1990 финансовом 
году (закончился 31 марта 1991 
года) они выработали 26.3 про
цента произведенной в стране 
электроэнергии. Еще 13 стан
ций, рассчитанных на 13,85 млн. 
кВт., находились в процессе 
сооружения или проектирования. 
Помимо того, существуют дол
госрочные программы развития 
энергетики, согласно которым 
планируется создание дополни
тельных мощностей АЭС.

Все действующие электро
станции в качества топлива ис
пользуют уран. В последние го
ды рынок урана отличался ста
бильностью предложения и низ
кими ценами. Однако перспек
тивы внушают беспокойство. 
Мировые разведанные запасы 
этого топлива оцениваются в 
3,4 млн, тонн. Но, согласно 
расчетам специалистов, пример
но с 2005 года быстро наращи
вающая мощности мировая атом
ная энергетика столкнется с 
нехваткой урана. Отсюда про
екты японцев использовать плу
тоний в качестве топлива для 
АЭС.

Сам плутоний является по
бочным продуктом атомной 
энергетики и до сих пор ис
пользовался только в военной 
области. Этот элемент рожда
ется в реакторе в результате 
распада урана и содержится в

БИЗНЕС В МОСКВЕ - РУССКАЯ РУЛЕТКА
Владелец фирмы «Хайне

ман»» из Шварцвальда Райнер 
Ланг с иронией называет себя 
«первым советским предприни
мателем с немецким паспор
том». Он был в числе пионеров, 
взявшихся в годы перестройки 
за создание в Москве совме
стного предприятия. После 
долгих переговоров Ланг ор
ганизовал вместе с российским 
машиностроительным гигантом 
— заводом имени Орджони
кидзе СП «Хоматек».

Пока во главе завода был 
известный герой послевоенных 
пятилеток Николай Чикирсв, 
партнеры еще как-то понима
ли друг друга и новый совме
стный коллектив делал пер
вые, хотя и неуверенные ша
ги. «Хоматек» приступил к вы
пуску обрабатывающих цент
ров с числовым управлением 
и целых линий специально для 
продажи иа рынках' третьих 
стран за твердую валюту. Мо
сквичи готовили станины, а 
рабочие маленького городка 
Георгсн — новейшее програм
мное управление и гидравли
ку. За первый год удалось ре
ализовать 16 центров. В пла
не на 1991 год их стояло уже 
160!

Когда деловых людей Гер
мании спрашивают, чем аме

ХОРВАТСКИЙ ОБЛОМ

ФРГ. Но свидетельству корреспондента агентства «фото 
ИТЛР—ТАСС», о единственном в Германии музее кукол и 
медведей ему рассказали еще по пути в городок Сан-Гоар. Там 
он набрал номер музейного телефона — и в ответ в трубке... 
раздался медвежий рев. а автоответчик дал справку, в какое 
время открываются двери этого сказочного мира. На площади 
в 600 квадратных метров здесь размещается разномастное 
общество кукол и мишек — целых три тысяч экспонатов!

Любимые игрушки девочек — куклы из многих стран мира 
живут в роскошных меблированных комнатах, спальнях, хло
почут на кухне, принимают гостей в салонах. Вот неповтори
мая французская кукла — за нее было уплачено 7 тысяч ма
рок. А другой играла в десятилетнем возрасте сама англий
ская королева... В музейной экспозиции представлены всевоз
можные ситуации, взятые из жизни. Куклы торгуют в булоч
ных и стоят за мясным прилавком, играют на сцене домашних 
театров. Встречают новый год! Танцуют. И даже... умирают. В 
хрустальном гробу — кукла-спящая красавица.

Своя «жизнь» и у лесных обитателей. Имеется король-мед
ведь. Есть мишка-трубач и мишка-барабанщик. Представлена 
группа русских медведей, один из которых, конечно же, играет 
на балалайке. Его тут забавно называют «бэрестройкой».

Л реставрационный отдел музея именуется больницей, по
скольку его сотрудники лечат, оперируют кукол и мишек, 
склеивают их и обновляют.

НА СНИМКЕ: почти достоверные копии людей..,
(ИТАР-ТАСС).

отходах электростанций. Идея 
регенерации отходов и исполь
зования плутония в качестве 
топлива либо для плутониевых 
реакторов, либо, в смеси с 
ураном, на обычных АЭС вы
глядит на первый взгляд весь
ма плодотворной, поскольку по
зволяет сделать атомную энер
гетику практически безотход
ным производством.

Проблема заключается в том, 
что такие электростанции надо 
еще создать. Равно как и топ
ливную смесь для обычных АЭС. 
С точки зрения энергоотдачи 
плутоний является более эф
фективным, чем уран, топли
вом, но контролировать его рас
пад в реакторе очень непро
сто. В других странах дело не 
продвинулось далее экспери
ментальных установок, часть 
которых, например, во Фран
ции — мировом лидере в Этих 
исследованиях, — по техниче
ским причинам уже остановле
на.

На японских АЭС за год на- 
рабатываеУся около 8 тонн от
ходов. Но самостоятельно стра
на может переработать лишь их 
десятую часть. Заводы, зани
мающиеся регенерацией топли
ва. — в Токаямура и Роккасе, 
согласно расчетам составите
лей плутониевой программы, до 
2010 года смогут произвести 
лишь 55 тонн плутония, в то 
время как на нужды атомной 
энергетики потребуется 80—90 

риканский делец отличается от 
германского, в ответ можно 
услышать: американец хочет 
сделать из одного доллара два 
уже завтра, а еще лучше се
годня; немец хочет того же, 
но дивиденды готов получить 
и к концу месяца. Доверие, 
надежность, честность — вот 
главные принципы немецких 
предпринимателей. На радуж
ное будущее рассчитывал и 
Райнер Ланг, строя планы воз
ведения современнейшего тех
нологического центра по про
изводству 1000 различных ма
шин и оборудования в год, 
создания технологической оси 
Москва — Китай — Баден- 
Вюртемберг. По первые труд
ности дали о себе знать еще 
при Чикиреве. Идея комплек
тования готовых центров в 
Германии оказалась малоре
альным делом. На партнеров 
из России, как вспоминает 
Ланг, трудно было положить
ся, их действия не подчиня
лись никакой логике. Поставки 
из Москвы задерживались на 
месяцы цли вообще срывались. 
А то, что поступало. было 
крайне низкого качества. Тогда 
Ланг начал поставлять комп
лектующие детали москвичам 
в счет последующей оплаты. 
Возврата затраченных па это 

тонн. Разницу в 30 тонн пред
полагается покрыть за счет пе
реработки японских отходов во 
Франции и Англии, с которыми 
заключены долгосрочные конт
ракты. «Акацуки мару» доста
вил первую партию плутония 
для построенного в префектуре 
Фукуи первого постэксперимен
тального реактора на быстрых 
нейтронах «Мондзю», загрузка 
которого должна завершиться 
весной текущего года.

Вопросы, возникающие у 
критиков программы, сводятся 
к трем основным позициям. 
Первое — со ссылкой на опыт 
других стран, в первую очередь 
европейских, ставится под со
мнение сама возможность со
здания надежных плутониевых 
реакторов. Второе — беспокой
ство вызывает экологическая 
безопасность морских перево
зок плутония. Третье — само 
количество плутония, который 
Япония намерена произвести 
или ввезти из-за рубежа, а 
также расхождение в несколь
ко тонн между планируемым 
производством и необходимым 
количеством плутония вызыва
ют подозрения: не намерена ли 
Япония завести собственную 
ядерную бомбу, для изготов
ления которой плутоний — 
идеальный материал.

Кто окажется прав в этом 
споре — покажет время. Плу
тониевые часы уже начали свой 
отсчет.

Алексей БАЛАНДИН, 
РИА «Новости»,

Токио.

миллионов марок он ждет и 
по сей день.

И вс* же главным ударом пр 
совместному детищу стала 
смена директора завода име
ни Орджоникидзе. Новый бло
кировал все инициативы, а на 
страницах центральной прес
сы даже заявил, что никакая 
прибыль от СП его вообще не 
интересует. Последней каплей 
для СП стал распад Союза: 
развалилась сеть смежников и 
поставщиков. Юридически не
защищенный никем островок 
новых отношений в бушующем 
море экономического хаоса по
давал сигналы «SOS», но их 
никто не желал слышать.

Задолжавший СП 3.5 мил
лиона марок «Стапкоимпорт» 
ссылается на непредвиденные 
обстоятельства — дескать, 
деньги до сих пор замороже
ны во «Внешторгбанке» и их 
оттуда невозможно вызволить.

— И вот мы у руин добро
го и перспективного дела. — 
печально говорит Ланг. — Рос
сийские партнеры меня, по
просту говоря, надули. И глав
ное — виноватых не найти.

Дома немецкому предприни
мателю закрыл кредитные ли
нии местный «Дойче банк». 
Партнер Роланд Эрнст, с ко

Хорватия перестала быть коммунистической и противо
стоит нелюбимой Западом Сербии, но этого, оказывается, 
недостаточно для свободы печати. В американских мозгах 

почему-то не укладывается простая истина: несвободная 
страна распадается не на демократии, а на маленькие дик
татуры.

Хорватии сегодня есть о чем 
скорбеть. За последние полто
ра года война унесла 15 тысяч 
жизней. Треть территории кон
тролируется войсками ООН. 
400 тысяч хорватов согнаны с 
насиженных мест, и надежда 
на их скорое возвращение к 
родным очагам не велика. К 
тому же дома многих бежен
цев разрушены. В прошлом ме
сяце газета «Слободка Дал
мация» (Сплит) черным тра
урным заголовком через всю 
первую полосу констатировала 
еше одну утрату — потерю не
зависимости прессы.

Война никогда не благопри
ятствовала свободе печати. За 
40 лег коммунистического ре
жима, перед распадом Юго
славии, журналистам удалось 
отвоевать для себя возмож
ность выражать собственные 
взгляды.

Антун Врдоляк, глава хор
ватского радио и телевидения, 
в то же время является вице- 
президентом возглавляемого 
Туджманом Хорватского демо- 
краАцческого союза, правящей 
ныне партии. А официальное 
агентство новостей — ХИНА — 
возглавляет (Милован Сибл, 
тоже один из приближенных 
президента. Но партия Тудж- 
мана, занимающая в парламен
те 85 из 138 мест, похоже, пре
тендует на более полный конт
роль над средствами массовой 
информации. «Казалось бы, на
ступило время, когда нарожда
ется новое политическое со
знание, когда можно было бы 
выдвигать свежие идеи без 
опасения быть причисленным 
к врагам государства, — сету
ет бывший главный редак
тор популярного некогда но 
всей Югославии еженедельни
ка «Данае» Младен Малоца,— 
но вместо движения вперед, к 
Европе, мы пошли назад, ко 
временам авторитаризма».

При коммунистическом ре
жиме сплитская газета «Сло- 
бодна Далмация», вторая в

торым Ланг собирался начать 
строительство в ЛХоскве цент
ра международной торговли и 
новейших технологий с отелем, 
бюро для западных фирм, ма
газинами, показал своему кол
леге, как говорят немцы, «го
лые пятки» и объявил себя 
свободным от всех обяза
тельств. 120-миллионный про
ект 19-этажного комплекса ос
тался иа бумаге, хотя уже 
была получена в аренду зем
ля, расчищена строительная 
площадка, созданы архитектур
ное и проектное бюро и даже 
выпущен красочный реклам
ный проспект. Райнеру за все 
это пришлось платить вперед. 
И он делал это, потому что 
хотел поймать жар-птицу в 
России. Но увы...

Пожалуй, никто из немцев 
не возвратился из нашей стра
ны таким разочарованным и 
обозленным на все, как этот 
прежде такой веселый и об
щительный франконец. Другие 
просто вовремя притормозили 
свой инвестиционный пыл. Мно
гие еще и подсмеиваются: 
«Пусть теперь пробуют аме
риканцы, японцы, южные ко
рейцы... Мы сыты по горло 
русским бизнесом!»

На фирме «Хайнемани», где 
сейчас работает 120 человек,

Хорватии по тиражу (115 ты
сяч), считалась свободомысля
щим изданием. Эту линию га
зета продолжала и после от
деления от Югославии в июне 
1991 года. Писала о фактах 
беззакония и некомпетентно
сти руководителей Хорватско
го демократического союза. В 
прошлом месяце правительство 
назначило в газету свой совет 
управляющих.

Государственное Агентство 
перестройки и развития, веда
ющее приватизацией госпред
приятий, объяснило кадровую 
чехарду неким «правовым не
соответствием» при попытках 
газеты приватизироваться.

Критики же президента Туд- 
жмана расценивают этот шаг 
как дымовую завесу для от
кровенного запугивания газет, 
которые нс заняли по отноше
нию к правительству требуе
мой подобострастной позиции.

На пресс-конференции в За
гребе Златко Матеса, глава 
Агентства перестройки и раз
вития, был вынужден признать, 
что любое вмешательство, в 
редакционную политику поса
женного сверху совета управ
ляющих было бы ошибкой.

«Слободкой Далмации» лав 
но не везет с собственностью. 
В 1990 году, еще в Югославии, 
руководство газеты решило 
воспользоваться весьма либе
ральным законом последнего 
федерального правительства и 
приобрести издание, распродав 
акции сотрудникам редакции. 
Через месяц Хорватия ввела 
собственный закон о привати
зации, и тогдашний министр 
информации Милован Сибл 
обвинил газету в «грабеже со
циалистической собственности». 
И хотя в прошлом году по 
суду было доказано право 
«Далмации» на самостоятель
ность, материальную базу и 
службу распространения, “ пра
вительство имело на это свою

точку зрения.

тоже настали трудные време
на. Пришла пора возвращения 
банку взятого 5-миллионного 
кредита. Возмущение сотруд
ников вызвали первые задерж
ки в выплате зарплаты и рож
дественского пособия. Уже 16 
месяцев у рабочих предприятия 
сокращенный рабочий день, и 
каждый из них оказался без
работным. Зреет протест и в 
связи с тем, что Ланг исполь
зовал 1,2 миллиона марок из 
средств, предназначенных для 
социальных нужд.

«Хоматек» развален, и уже 
нигде не увидеть эмблемы с 
веселым человечком «Робби», 
символизировавшим техноло
гии грядущего 2000 года. «Я 
хотел быть первым на рубе
жах перестройки и первым там 
пал. — оценивает свой опыт 
Ланг. —- Да и чего было ожи
дать, если в России еще не 
привыкли делить успех попо
лам и больше всего думают, 
как набить собственный кар
ман. А в таком случае со
трудничество для иностранца 
напоминает знаменитую рус
скую рулетку».

Владимир МИЛ ЮТ ЕН КО.
РИА «Новости», 

Кельн.

Но, несмотря ни на что. 
положение этой газеты все же 
лучше, чем у другого непокор
ного издания — еженедельни
ка «Данае», любимого чтива 
югославских интеллектуалов до 
распада страны и непримири
мого критика правительства 
Туджмана — после. Дело в 
том, что «Даиас» вообще за
крылся.

До распада Югославии «Да
нае» принадлежал государст
венному издательству «Вьес- 
ник» и слишком много задол
жал ему. Все тот же Сибл. 
который вдобавок к обязанно
стям председателя информаци
онного агентства заседает еще 
и в совете по приватизации 
«Вьёсника», заявил, что «пра
вительству не нужен «Данае» 
и мы не будем его финансиро
вать». Но раньше и более 
крупные финансовые потери нс 
мешали правительству под
кармливать более послушные 
издашщ.

Увы, следует, признать, что 
тест на свободу печати Хор
ватия не прошла. «Что вы хо
тите от 70-летнего бывшего ге
нерала, коммуниста (и сорат
ника маршала Тито. — Прим. 
ИМА-пресс), — сказал один 
западный дипломат, — кото
рый не видит особой разницы 
между собственной персоной 
и государством».

Даже сейчас в республике 
существует противодействие 
государственной пблитике в 
области средств массовой ин
формации. «Мы боремся про
тив всеобщей покорности пра
вительству и тому, что комму
нисты в свое время называли 
«здоровыми силами», — гово
рит Иошко Кулисич, редактор 
«Далмации». — Мы — старые 
газетные волки, на нашей шку
ре хватает шрамов, и . мы так 
просто не сдадимся». Хватит 
ли сил? Уже немало самых от
важных журналистов лиши
лись работы. И это тот вил 
безработицы, с которым прави
тельство даже не обещает бъ- 
роться.

(ИМА-пресс — 
по материалам 

журнала «Тайм», США).

нст-
ДЫМУ КЕЗ ОГНЯ

Первая попытка законодательно ограничить курение в 
общественных местах была предпринята в Калифорнии. Тог
да просвещенная Европа отнеслась к этим «провинциаль
ным* и «пуританским» мероприятиям с легкой иронией, 
Тем труднее сегодня Старому Свету наверстывать упущен
ное.

Во Франции, стране «Жита- 
на» и «Голуаза», смолят 
40 процентов населения. В но
ябре 1992 года там был при
нят закон, ограничивающий 
курение почти во всех обще
ственных местах. Скептики 
предсказывали самые разру
шительные последствия этого 
законодательного акта — 
вплоть до рукопашных схваток 
в бистро. ' Впрочем, стычек 
между курящими и некурящи
ми было мало —• обе стороны 
демонстрировали образцы тер
пимости и выдержки.

Часто можно было наблю
дать такие сцены: в перепол
ненной пиццерии на Елисей
ских Полях спокойно дымит 
прекрасная парижанка. Моло
дой человек из-за соседнего 
столика вежливо просит: «Из
вините, пожалуйста, не могли 
бы вы загасить вашу сигаре
ту — она меня раздражает».

Позднее он объяснил: «До 
того, как был принят аитийи- 
котинный закон, я ни за что не 
решился бы сделать курильщи
ку замечание. Но теперь, ког
да у меня появилось такое 
право, осмеливаюсь подать го
лос».

Что же, собственно говоря, 
произошло? Курильщиков обя
зали не мешать некурящим, и 
они подчинились. Кстати, по
лиции дано право налагать 
на дымящих в неположенном 
месте крупный штраф. Но есть 
также и служебная инструк
ция, которая не рекомендует 
делать этого до тех пор, пока 
на курильщика не поступила 
жалоба. Пока что никаких на
меков на то, что закон при
дется ужесточить, не наблю
дается.

Опыт проведения антиннко- 
тинных кампаний в США и 
Сингапуре показал: суровость 
законодательства может пре
вратить куряшую часть насе
ления в отверженных. Число 
мест, где курение еще разре
шено, сокращается с одинако
вой быстротой и в Европе, и 
в Азии, и в Америке. В янва
ре 1993 года Франция собира
ется запретить рекламу табач
ных изделий. Англия сделала 
это аж в 60-е годы — с тех 
пор телевидение не пропаган
дирует табакокурение, а та
бачные компании обязаны пре
дупреждать о вреде своей про
дукции надписью на каждой 
пачке сигарет. Впрочем, бри
танцы, нс приемлющие образ 
государства-няньки, не пре
успели в этом вежливом вы
кручивании рук. Как и немцы, 
которые при введении вагонов 
и ресторанных залов для lie-, 
курящих полагались скорее иа 
общественное согласие, чем на 
силу закона.

В Италии попытались объя
вить незаконным курение в об
щественных местах в 1975 го
ду. Успех никак нельзя было 
назвать полным; театры и об
щественный транспорт удалось 
избавить от табачного дыма, 
а больницы и школы — далеко 
не все, а рестораны продолжа
ют оставаться в дымовой за
весе. Впрочем, парламент со
бирается скоро вернуться к 
этому вопросу и обещает, что 
курильщикам не поздоровится. 
Бруно Симонцелли, государст
венный служащий и заядлый 
курильщик (2 пачки в день — 

Спортивный калейдоскоп

БОГ СИМПАТИЗИРУЕТ БОКСУ
Ж 

"е^еТТо^стТ' ДС;Г п7исФебь,лОНизвЬНЬ,М

XVb^Äмира Джо Луис впрг>рьто 49 нокаутом. Звание чемпиона

та !949 Тода РемоРД), ундя с ринга непобежденным t мар-

про'С'эз^"^ 1950 Гя°Да - °»
Тианой биогоаЩии -СЛГ°*1 последнем бою своей спор-sr- täTss îbrsœ 

П,-,!На понговой “ВРЙВ - и.овраж.ни. Джо

ДЖОН МЕЙДЖОР
ГОЛОСУЕТ ЗА МАНЧЕСТЕР
давший “X Манчестер, вы
«них игр 2000 года Об АэтомУз?яГи пРоввАени" летних Олимпий- 
Дзорце Европы в Стпасбуого конц® Уходящего года со
Джон Мейджор Он посети^ТтД^Т^иер МИНИСТР Великобритании 
мента тематическую »ыгтааи5аЗМеЧСИМ>/ю в ^ании Европарла

- -

В свою очередь председатель манчестерского Оогипмкт.« 
игп С«о;т сообщил, что на подготовку „ проведению Олимпийск,« 

этом городе предполагается израсходовать 1 4 миллиаова

«АДИДАС» ВПЕРВЫЕ В РОССИИ

ТИВНЫХ товаров, который впоследствии, С учетом слмса мама 
чено расширять. «Но это во многом будет зависеть от того по
лучим ли мы необходимое помещение в столице России _  отме
тил президент акционерного общества «Адидас _  Москва» Джо- 
оанни Чиколунги — Ведь даже нынешнее небольшое помещение 
мы пробивали несколько месяцев. Мы благодарны администрации 
и коллективу универмага «Серпуховский», который нашел воз мощность потесниться и предоставить месте для нашей фирмы»: 
оЛВ^НО — продолжил Джованни Чиколунги, —
что спортивные изделия «Адидас» будут продаваться за рубли 
но с учетом нурса по отношению н доллару. РУ™".

Борис ОЛЬШЕВСКИЙ, 
мастер спорта 

(РИА «Новости»)

минимум) готовится вернуться 
к тому, с чего начинал в 16 лет 
— курить только в ванной 
комнате и туалете. Правда, 
ресторанам (но только тем, в 
которых стоят кондиционеры) 
дано трехлетнее «ленное пра
во».

Пока что самым некурящим 
государством может считаться 
Сингапур. Там уже 20 лет бо
рются с курением, ядовитый 
дым объявлен вне закона поч
ти во всех общественных мес
тах — там даже упразднили 
автоматы, торгующие сигаре
тами. Табачным компаниям не 
позволяется финансировать об
щественные мероприятия. Тем 
не менее, 16 процентов взрос
лого населения Сингапура не 
сдаются и продолжают преда
ваться вредной привычке. Во
обще государства Азии идут 
к полному отказу от никотина 
куда успешнее западных стран. 
Даже Китай, крупнейший в 
мире производитель и потре
битель сигарет, запретил ку
рение в общественных местах 
и рекламу табачных изделий.

Гонконг дополнил сингапур
ский опыт налоговым прессом 
— если в 1983 году налог на 
продажу сигарет составлял 
30 процентов их стоимости, то 
сейчас дошел до 100. В ре
зультате самая дешевая пачка 
стоит теперь 2,6 доллара.

Передовая Япония дымит, 
да еще как — курит. 61 про
цент взрослого мужского насе
ления. Пока что ограничения, 
да и то не везде, сводятся к 
запрету курить непосредствен
но на рабочем месте. Для это
го предприниматели в Стране 
восходящего солнца содержат 
курилки.

Несмотря на гонения, ку
рильщикам по большому счету 
пока нечего опасаться. Раз та
бак приносит прибыль, курение 
неистребимо. Правительство 
Франции, Италии и Японии 
монополизировали или контро
лируют производство сигарет 
в своих странах. Французская 
табачная компания СЕИТА 8 
1991 году принесла 2.3 милли
арда долларов прибыли, а на
лог на продажу сигарет обо
гатил казну иа 6,1 миллиарда. 
В этом еще одна причина того, 
что государства не слишком 
ревностно борются с курением.

Американские табачные ком
пании продают все меньше си
гарет дома и все больше вы
возят за рубеж. Органы здра
воохранения азиатских стран 
всерьез обеспокоены тем, что 
приток модных американских 
сига;/г подрывает националь
ные, программы борьбы с ку- 
решш.ч, особенно среди моло
дежи. В ближайшее время ос
новным рынком сбыта для 
США может стать Восточная 
Европа и Россия. Там, напри
мер. сигареты «Мальборо» 
(чаще всего контрабандные) 
стоят сравнительно дорого и 
превратились в своеобразный 
показатель высокого социаль
ного положения курильщика, 
В бывших коммунистических 
странах, где идея государст
венного вмешательства ’в лич
ную жизнь граждан сегодня не 
слишком популярна, крестовый 
поход против курения только 
начинается.

(ИМА-пресс — 
по материалам 

журнала «Тайм», США).
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НД СМЕНЮ

Театр
Международная мастерская кукольного и синтетическо

го театра «УНИКУМ». Экспериментальная театральная 
школа, студенты которой — актеры «ИНТЕРСТУДИО». 
Они живут и работают в Царском Селе — летней резиден
ции русских царей. Собственный Дворец, в бывшем бальном 
зале которого — ежедневный, почти безвылазный труд. 
Насыщенность и напряженность существования в России: 
необходимость разрешения бесконечных и ужасно раздра
жающих (потому что отвлекающих от главного) экономи
ческих проблем; очень интенсивный процесс работы над 
спектаклями; экзамены в театральном институте; встречи 
иностранных гостей и коллег; поиски на помойках отхо
дов и отслуживших вещей, которые в мастерских Дворца 
превращаются в материалы для блестящих спектаклей. 
Совершенно божественной красоты и покоя парк в двух 
минутах ходьбы от Дворца, от Театра...

Если написать, что в город 
на фестиваль приезжает стран
ный, необычный театр, — зна
чит, еще ничего о нем не ска
зать. Каждый театр, чтобы быть 
интересным, живым и совре
менным, должен быть стран
ным. Но в данном случае ека
теринбургскому зрителю пред
стоит встреча с коллективом, 
следующий шаг которого не
предсказуем. В его историю уже 
вписаны страницы на многих 
языках мира. Участник между
народных фестивалей, он с каж
дого из них привозит письмен
ные свидетельства своих успе
хов и побед.

Кажется, сам руководитель 
Мастерской и Театра Михаил 
Хусид не знает, в какие беско
нечные, и невиданные экспери
менты потянет его в следующий 
раз. Его студенты — молодые 
актеры его театра (старшему из 
которых 25 лет) — во всех на
чинаниях его послушные учени
ки, требовательные учителя и 
достойные партнеры. Им слов
но тесно и скучно в общепри
нятых рамках одного жанра. 
Бесконечность выразительных 
средств, разных видов искусства 
они считают красками своей па
литры, всякий раз пробуя нео
жиданные сочетания и наложе
ния — не только цветов, но и 
звуков, и композиций, и форм. 
Поэтому в спектаклях «Интер- 
студио» возникают разные те
атральные языки, звучащие ря
дом не для того, чтобы прийти 
в результате к универсальной 
речи, не для того, чтобы вы
брать из всех звучащих наре
чий лучшее, наиболее точно 
выражающее идеи этого театра. 
Сам процесс строительства 
разноязычной конструкции яв
ляется целью и смыслом их твор
ческого пути.

Этот театр осваивает близ и 
далеко лежащие пространства 
культуры со смелостью и любо
пытством первооткрывателей. 
Иногда забывая об осторожно
сти или сознательно отказываясь 
от страховки. Уже первая пре
мьера — дилогия «Моцарт»

«ИНТЕРСТУДИО»
ПОСЛЕ ПАДЕНИЯ 

ВАВИЛОНСКОЙ БАШНИ

(в нее вошли «Последняя ночь 
Моцарта» в постановке фран
цузского режиссера Жозе Соб- 
рекаса и «Волшебная флейта» 
М. Хусида) — заставила не 
только поразиться смелости 
шага, но и растеряться. В теат
ральном институте Петербурга 
родился анекдот:

— Ты слышал, Хусид поста
вил «Волшебную флейту»?

— Оперу?
— Нет, балет.
— А кто исполняет?
— Французы и русские.
— А на каком языке?
— На немецком...
Как и в любой другой, в 

этой шутке есть доля правды. 
Подчиняясь прекраснейшей му
зыке Моцарта, на сцене разво
рачивается фантастическая фее
рия пластики, света, цвета, ве
селой игры, кукольных превра
щений и ритуальных шествий.

«Волшебная флейта» была 
первым -2 чутким и трепетным 
— шагом к профессии, прикос
новением к необычному театру. 
«Дон Жуан» стал этапным про
изведением, где актеры наряду 
с режиссером, художником и 
композитором выступили равно
правными авторами — создате
лями спектакля. Всем известный 
сюжет о непревзойденном лю
бовнике и философе любви Дон 
Жуане вдохновил театр на соз
дание полифонического дейст
ва, в котором на равных со
существуют разные театральные 
формы и жанры. Куклы, масси, 

живые актеры, кукольные колос
сы, музыка, пластика и свет по
гружают нас в таинственный 
мир Любви и Смерти, где лю
бовь и смерть часто меняются 
местами — так, что запутывают 
главного героя, то ли мчащего
ся за любовью, то ли скрываю
щегося от погони: он ищет смер
ти и бежит от любви,

В истории русского театра 
кукол есть замечательная стра
ница, названная Уральской Зо
ной. Заслуги той эпохи — 
197“—1980-е — невозможно 
переоценить. Она привела на 
кукольную сцену мировую клас
сику, она декларировала ку

кольный театр как великое дра
матическое искусство, она вдох
новила разные театры на об
щий разговор в одной эстетиге, 
она узаконила равноправное су
ществование на площадке кук
лы и живого актера. Сейчас 
наши театры кукол идут разны
ми путями —: и это тоже своего 
рода достижение, спровоциро
ванное Уральской Зоной. Не
которые коллективы стараются 
сохранить давнюю традицию и 
остаться театрами чистого ку- 
сольного жанра, не обнажая 
перед зрителем секретов своего 
мастерства. Другие продолжа
ют идти в направлении, обозна
ченном в 70-е годы, когда ро
дился так называемый «третий 
жанр». Третьи осваивают все
возможные игровые приемы, 
чтобы находить общий язык со 
своим законным и самым благо
дарным детским зрителем. И в 
первом, и во втором, и в треть
ем случгЯх постановщики опре
деляют (как правило, раз и на
всегда) свое отношение к кук
ле '— то <ак к всемогущему ак
теру, то как к достойному парт
неру для актера-человека, то 
как к предмету игры, который 
неожиданно оказывается жи
вым.

«Интербтудио» — принципи- 
пиально другой театр. Здесь 
кукла меняет свои роли и мас
ки в каждой постановке, откры
вая и для актера и для зрителя 
незнакомые возможности ис
кусства театра кукол. Предмет 
и кукла предстают здесь во всех 
своих ипостасях: то противопо
ложностью живому, то вопло

щением незащищенности и наив
ности, то хрупким, почти музей
ным экспонатом, то требующим 
расшифровки знаком, то кон
центрирующей все значения 
маской, то конкретным и точ
ным символом. Спектакли этого 
театра — своего рода ребусы, 
которые можно разгадывать, и 
тогда каждый зритель придет к 
своему—несомненно, правиль
ному — ответу, а можно прос
то наблюдать за их 'развитием, 
отдавая должное остроумию и 
профессионализму их состави
теля.

В «Волшебной флейте» и 
«Дон Жуане» театральные сюр
призы ожидают вас на каждом 
шагу. Казавшаяся элементом де
корации многолистовая ширма — 
персонаж оперы «Царица Ночи». 
Перелистывание тонких страниц 
ее одежды — своеобразный спо
соб изъясняться. Огромные ку
кольные фигуры в «Дон Жуане» 
— не просто иногда оживающие 
обитатели таинственного неви
димого мира, но они же — его 
архитектурные ансамбли, его 
комнаты, стены, двери. В них 
можно войти, став их частью, 
их можно переставлять как ги
гантские шахматные фигуры или 
как мебель в комнате.

Участие в екатеринбургском 
фестивале — праздничный и от
ветственный шаг для театра. 
Участник и призер многих меж
дународных фестивалей, он ред
ко показывает спектакли в Рос
сии, И не только из финансо
вых или творческих соображе
ний, но из педагогических тоже. 
«Интерстудио» — не просто те
атр со штатом постоянных со
трудников и запланированным 
репертуаром на будущее. Акте
ры этого театра — студенты 
третьего курса факультета дра
матического искусства Петер
бургского института театра, му
зыки и кинематографии. Неко
торые из них могут стать ре
жиссерами и художниками — 
тогда им предстоит самим вы
бирать .способ общения со зри
телем, находить или создавать 
свой особый язык. Многие из 
них занимаются этим уже сего
дня.

Анна ИВАНОВА.

ОТ РЕДАКЦИИ. Спектакли 
будут проходить с 25 по 28 ян
варя. «Волшебная флейта» — 
театр оперы и балета и «Дон 
Жуан» — театр музыкальной 
комедии.

Оба спектакля отмечены вы
сокими международными приза
ми — Греция и Швейцария. Про
водит фестиваль в рамках долго
временной программы «Культу
ра и дети» Екатеринбургский гу
манитарный центр «Театр».

ф ХОККЕЙ 
Чемпионат МХЛ.

20 января в Екатеринбурге 
состоялась очередная игра тур
нира в группе «Восток».

«Автомобилист» — «Торпе
до» (Нижний Новгород) — 5:1 
(1:0, 2:1, 2:0). Шайбы заброси
ли: Гатаулин (Баландин, 4 
бол.), Пирожков (22), Пи
рожков (Попов, Коршунов, 
27 бол ), Коршунов (Попов, 45 
бол ), Зайков (Субботин, 58) — 
у « АвтомоЗилиста», Горев 
(25) — у «Торпедо». Счет
штрафного времени — 16:16.

В достаточно средней по ка
честву игре хозяева поля все же 
отличались более высокими, по 
сравнению с торпедовцами, ско
ростями, что и стало одним из 
слагаемых успеха. Кроме того, 
счет матча отражает умение со
перников играть в неравных со
ставах (четыре из шести шайб 
было заброшено в бсльшйнстве). 
Единственным успехом гостей 
оказалась шайба Гсрева, заби
тая после ошибки защитников 
.и вратаря в тот самый момент, 
когда на лед со скамьи штраф
ников вышел пятый игрок «Ав
томобилиста». Кстати, ошибка 
эта была для голкипера екате
ринбуржцев Альберта Ширгазие- 
ва единственной.

В некоторых моментах Аль
берт действовал просто красиво, 
за что и получал аплодисменты 
зрителей, а в итоге был признан 
лучшим игроком матча. В соста
ве гостей приз получил Михаил 
Пресняков.

Наиболее интересным в игре 
был второй период, который и 
стал переломным. На седьмой 
минуте, когда наша команда иг
рала в большинстве, Дмитрий 
Попов, несколько раз блеснув
ший в матче, индивидуально 
вошел в зону, буквально рас
кидав всех соперников, и после 
короткой комбинации Пирожков 
забил гол, сделав счет 3:1. Че
рез несколько минут в меньшин
стве уже «Автомобилист», но 
самоотверженно играет Суббо
тин, легший под шайбу (в треть
ем периоде его маленький под
виг повторил Митин). У торпе
довцев все-таки был еще шанс, 
но, играя полминуты впятером 
против троих екатеринбуржцев, 
они его не использовали.

В целом игра прошла со зна
чительным преимуществом «Ав
томобилиста», а точнее, его 
первой пятерки, которая исполь
зовала далеко не все имевшие
ся возможности. В том же вто
ром периоде, играя в меньшин
стве, вышли вдвоем на одного 
защитника Попов и Коршунов, 
но распорядились шайбой не 
лучшим образом.

Перед самым концом матча 
отличился Зайков, пробежавший
ся с шайбой из своей зоны на 
встречу тет-а-тет с Ивашкиным. 
Неплохо выглядел дебютант 
команды Шпаковский.

С. ОЛЕХНОВИЧ.

Снимается кино
Продолжаются съемки филь

мов серии «Екатеринбург». 
Предыдущая картина называ
ется «Литературный квартал», 
а новая именуется «Елка в ста
ром доме».

Авторов картины трое, Лия 
Козырева — режиссер научно- 
популярных и документальных 
фильмов, Инна Штеренгарц — 
сценарист, Оксана Черкасова— 
режиссер анимационного кино.

Вновь создаваемая серия 
фильмов преследует задачу 
сравнить старый Екатеринбург 
(до 1924 года) и «новый», пос-

Фоторепортаж

лес вердловский.
«Елка в старом доме» — что- 

то среднее между художествен
ным и документальным филь
мом. Действие разворачивается 
в доме по адресу Толмачева, 41 
(ныне здесь разместился му
зей), принадлежавшем жене 
Мамина-Сибиряка — Марии 
Якимовне Алексеевой. В доме 
росли трое детей Марии Яки- 
мовны, и устраиваемая для них 
на Рождество елка послужила 
основой для сюжета картины. 
Сюжет закручивается в наши 
дни, но волшебство, зеркала и 

фантазия уносят главных геро
ев в начало века...

Оператор фильма — Влади
мир Романенко, а художник — 
Валентин Орьшванг, — по спе
циальности он мультипликатор, 
его работы — «Бескрылый гу
сенок», — кстати, в соавторст
ве с режиссером Оксаной Чер
касовой: «Жильцы старого до
ма», «Как стать человеком», 
«Дело прошлое» и последняя 
картина — «Я вас слышу».

«Елку в старом доме» плани
руют сдать 15 марта.

А. ЯЛОВЕЦ.
На снимках- А. ПОРУБО 

ВА: Наталья СМ АЛ Ь —научный 
работник музея, а в фильме — 
дама начала XIX века; на съе
мочной площадке.

'О КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Разветвленная часть дерева. 
7. Тип растительности. 8. Грузо-пассажирский легковой 
автомобиль. 9. Растение рода банан. 10. Парнокопытное 
животное. 13. Толстая веревка. 15. Склон горы, холма. 
16. Прямоугольная клумба. 18. Птица. 20. Площадка в 
цирке. 22. Составная часть физической культуры. 24. 
Русский головной убор замужних женщин. 25. Перевя
зочный материал. 26. Крем для чистки обуви.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Каменный утес. 2. Состояние 
боксера. 3. Русская народная игра. 4. Радиообнаруже
ние и определение дальности. 6. Пресноводная рыба. 11. 
Город в Индии. 12. Система револьвера. 13. Змея. 14, 
Гуцульский народный мужской танец, 17. Полоса в ле
су, очищенная от деревьев. 19. Советский военачаль
ник, маршал авиации. 21. Герой русской народной сказ
ки. 22, Марка советских часов. 23. В обиходе — паста, 
соус из помидоров.

Составил В. РЕЧКИН.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД 
ОТ 15 ЯНВАРЯ

По горизонтали: 1. Апорема. 4. Инвалид. 9. Капонир. 
10. Криптон. 11. Гонор. 14. Ковалевская. 15. Мадригал. 
17 Авдеенко. 18 Анаконда. 21. Канифоль. 25. Киномеха
ник. 27. Егоза. 29. Логопед. 30. Загадка. 31. Имандра. 
32. Асболан.

По вертикали: 1. Авантюра, 2. Обол. 3. Маргиана. 5. 
Некрасов. 6 Лупа 7. Дровосек. 8. Банкет. 12. Полихро
мия 13 Ватерлиния. 16. Лета. 17. Абак. 19. Наволоки. 
20. Дромедар. 22. Анабазис. 23. Лавочкин. 24. Белоус. 
26. Мода. 28. Балл.

Акционерное Общество 
Промышленно-строительная компании ’Дом’

620219, ГСП-568, г. Екатеринбург, ул. Блюхера, 26

•
долговое

жилищное обязательство 5г»UwV

сер» ФЛ №

500 % ГОДОВОГО ДОХОДА МОГ БЫ 
ПОЛУЧИТЬ КАЖДЫЙ В 1992 ГОДУ, 

ИМЕЯ НА РУКАХ НАШИ ЖИЛИЩНЫЕ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВА.

ПО ПРОГНОЗАМ СТРОИТЕЛЕЛЕЙ СТОИМОСТЬ 
ЖИЛЬЯ В ЕКАТЕРИНБУРГЕ К КОНЦУ 1993 ГОДА 
МОЖЕТ ВОЗРАСТИ ОТ ПЯТИ ДО ВОСЬМИ РАЗ.

ЗНАЧИТ ВО СТОЛЬКО РАЗ ВОЗРАСТЕТ 
СТОИМОСТЬ ЖИЛИЩНЫХ ОБЯЗАТЕЛЬСТВ, 

ЕСЛИ ВЫ ПРИОБРЕТЕТЕ ИХ СЕГОДНЯ ПО ЦЕНЕ 
70 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ ЗА 1 КВ. МЕТР.

4

s

ПРИОБРЕСТИ ЖИЛИЩНЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬСТВА МОЖНО 
В ОКТЯБРЬСКОМ СБЕРБАНКЕ 

(УЛ. ДЕКАБРИСТОВ, 45)
СПРАВКИ В АО "ДОМ" ПО ТЕЛ. 49-18-63, 49-18-52

ï

ОРГАНИЗАЦИЯ РЕАЛИЗУЕТ
* по ценам ниже отпускных цен завода новые автомоби

ли КАЗ-4540 с прицепом. Основные характеристики: само
свал, вездеход, двигатель дизельный «КамАЗ» 6-цилиндро- 
вый. Самовывоз из Екатеринбурга;

* двухосные прицепы-самосвалы ГКБ-8535 грузоподъем
ностью 5 тонн;

* 100-мм сигареты «Piere Carden» в жесткой упаковке 
производства Франции по ценам ниже рыночных;

* сапоги мужские зимние импортные, натуральный мех, 
натуральная кожа;

* кофе жареный «Арабика» в зернах производства Бра
зилии.

Телефон: 41-37-25.

ОРГАНИЗАЦИЯ ПРЕДЛАГАЕТ К ОБМЕНУ
АВТОМОБИЛИ ВАЗ на ЛОМ МЕДИ М 1.

Обращаться по телефону: 47-93-13.

Прием специалистов — 
признак надежности фирмы 

и ее процветания.

• УРАЛКОМБАНК
ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС

НА ЗАМЕЩЕНИЕ ВАКАНТНЫХ ДОЛЖНОСТЕЙ:
— бухгалтера-аудитора,
— бухгалтера-консультанта, знающего учет в 

малых предприятиях,
— начальника управления денежного обраще

ния,
— специалистов по работе с ценными бума

гами,
— специалиста по рекламе,
— заведующего кассой, 
— кассиров-контролеров.

Адрес: г. Екатеринбург, 
ул. Мамина-Сибиряка, 58. 

Телефон: 55-68-56.

ОРГАНИЗАЦИЯ КУПИТ 
НАЛИЧНЫЕ ДОЛЛАРЫ 

ЗА БЕЗНАЛИЧНЫЕ РУБЛИ.

ОБРАЩАТЬСЯ ПО ТЕЛЕФОНУ: 
47-93-13.

ОРГАНИЗАЦИЯ ПРОДАЕТ 
электроды 03С4 — 600 кг, 

вентиляторы Ц 14-46 №8 — 4 шт. 

ПОКУПАЕТ продукты питания, ТНП. 

Телефон: 49-33-25.

ПРЕДПРИЯТИЕ ПРОДАЕТ 
стекло оконное, 4 мм 

со склада в Екатеринбурге.
Минимальная партия — 200 кв. м. 

Наш телефон: 56-94-60.

• ПРЕДПРИЯТИЕ РЕАЛИЗУЕТ
• ШОКОЛАД ПРОИЗВОДСТВА ФРАН

ЦИИ (100 г., содержание какао не менее 
43%).

Форма оплаты — любая.

• АВТОМОБИЛЬ «ВОЛГА» ГАЗ-31029

(коробка передач 5-ступенчатая), новый.

ЗА наличный расчет.

Телефоны: 73-26-11, 73-26 12, 73-23-50, 
73-23-58.

Факс: 28-87 00.

ФИРМА ВОЗЬМЕТ КРЕДИТ
у любой организации иди бзика. 

Оплата^ процентов неучтенными наличными моментально, 
не дожидаясь погашения кредита.

Телефоны диспетчера: 22-39-98, 71-42-43.

ПРОДАЮ
0 Кофе растворимый в гра

нулах, Бразилия, 200 г.
Обращаться по телефону: 

47-10-81.

• Телевизор Sony 72 см по 
диагонали; видеомагнитофон 
Panasonic G-22; музыкальный 
центр Sony HF-B170. Возмож
на оплата по безналичному 
расчету.

Телефон: (277) 3-46-12 с 19 
до 21 часа.

КУПЛЮ
• Квартиру или комнату. 

Телефоны: 52-14-57, 71-29-20.

* Таблетки активиро
ванного угля, витамины 
«Юникап-М». Телефон: 
56-91-16.

* Комнату в малонасе
ленной квартире п цен
тральных районах с теле
фоном. Раб. телефон: 
56 91-16.

* Сборник романов Ив
лина Во, желательно «Воз
вращение в Брайдсхед». 
Телефон: 24-80-00.

СРОЧНО 
СНИМУ

* Квартиру с телефо
ном в центре города на 
срок не менее года. Ком
наты, «полуторки» и ква
ртиры на краю света не 
предлагать. Ваши предло
жения выслушают по те
лефону: 56-91-12 в рабо
чее время.
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